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экономполитика | Численность мигрантов  
из ЕАЭС растет, а из других стран СНГ  
падает —2

мировая политика | Итоги выборов  
президента Аргентины могут привести  
к пересмотру контрактов с РФ —6

ВЭБ ждет 
решения 
по долгу
Власти ищут способы 
поддержки госкорпорации

Как выяснил ”Ъ“, вместо рас-
критикованной идеи докапита-
лизации ВЭБа, испытывающе-
го проблемы с капиталом, через 
ОФЗ теперь предлагается пере-
дача внешних долгов госкорпо-
рации на 1,2 трлн руб.  Минфину. 
Вариант расчистки баланса от 
проблемных проектов при этом 
сохраняется, теперь в нем поя-
вилась конкретика относитель-
но двух банковских активов — са-
нируемых ВЭБом Связь-банка 
и «Глобэкса»: их, по данным ”Ъ“, 
предлагается продать здорово-
му игроку, скорее всего, государ-
ственному. Впрочем, по мнению 
экспертов, усложнение цепочки 
владельцев проблем ВЭБа вряд 
ли можно считать оптимальным 
решением.

Как стало известно 
”
Ъ“, 26 ноя-

бря у главы правительства Дмит-
рия Медведева запланировано со-
вещание по урегулированию вопро-
са о финансовом оздоровлении ВЭ-
Ба. О том, что такая тема обсуждает-
ся и механизм помощи госкорпора-
ции должен быть предложен в тече-
ние ближайшего времени, 

”
Ъ“ пи-

сал 13 ноября. Однако предлагавша-
яся изначально схема с докапитали-
зацией ВЭБа через ОФЗ на сумму око-
ло 1,5 трлн руб., по данным 

”
Ъ“, не 

нашла понимания в Минфине. В ве-
домстве Антона Силуанова считают, 
что главное — расплата по внешним 
долгам ВЭБа. Обязательства по ним 
Минфин предлагает взять на себя — 
сначала через перечисление ВЭБу 
соответствующих средств (по ин-
формации 

”
Ъ“, речь идет примерно 

о 100 млрд руб. на расплату по дол-
гам в первом полугодии следующего 
года), а потом и напрямую, указыва-
ют источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией. «Эти средства ВЭБу нужно по-
лучить до конца текущего года, что-
бы не нарушить ковенанты в согла-
шениях с иностранными инвестора-
ми»,— уточняет собеседник 

”
Ъ“, уча-

ствующий в обсуждении этого во-
проса. Совокупный внешний долг 
ВЭБа — около 1,2 трлн руб.

В обмен на господдержку ВЭБ обя-
зан будет безвозмездно передать от-
дельные активы в казну или специ-
альный фонд. Речь идет об активах 
на сумму более 1 трлн руб., и они 
будут переданы по номинальной 
 стоимости.
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Тегеран работал  
до последнего посетителя
Иран принял газовый саммит по высшему разряду

Вчера президент России Владимир 
 Путин принял участие в саммите экс-
портеров газа, на котором была приня-
та резолюция, осуждающая «санкции 
в одностороннем порядке». А на встре-
че с президентом Туркмении Владимир 
Путин пообещал, что военная операции 
России в Сирии «будет продолжаться 
столько, сколько нужно, чтобы наказать 
виновных». Специальный  корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ считает, 
что это уже личное.

Саммит экспортеров газа в Тегеране про-
извел сильное впечатление. Уровень его ор-
ганизации трудно с чем-нибудь сравнить. 
А если и получится, сравнение будет, ко-
нечно, не в пользу Тегерана. Куда бы ты ни 
пришел — к автобусу, который едет из аэро-
порта, к входу в конгресс-центр, где прохо-
дит саммит, к выходу из него — везде на тебя 
смотрят с недоумением, граничащим с тре-
петом, а то и ужасом: кто ты и что же теперь 
с тобой делать? Лучше всего, чтоб ты исчез 
и никогда не появлялся больше — пропу-
стить тебя ведь все равно нельзя, так что луч-
ше бы ты сам решил свою проблему…

Человек, который говорит, что сейчас вый-
дет и встретит тебя и что уже тебя видит, по-
сле часа ожидания наконец ответит на один из 
200 твоих звонков и расскажет, что он уже тре-
тий день находится совсем в другой провин-
ции Ирана и возвращаться пока не собирается.

При этом тебя могут вдруг пропустить 
всюду, несмотря на то что на груди у тебя не 
бедж, а просто синий чехол от него, развер-
нутый рубашкой вверх… А просто ты вдруг 
стал им безразличен…

При этом внешне, на телевизионной кар-
тинке, все было похоже на настоящий саммит. 
Церемония встречи, церемония фотографиро-
вания, церемония пленарного заседания…

Впрочем, пленарное заседание задержи-
валось уже больше чем на час. Приехали все 
участники саммита (12 человек), все наблюда-
тели (6 человек, включая представителей ре-
альных мировых лидеров газа — Норвегии, 
Алжира…). Не было только кого? Да конечно, 
Владимира Путина. Он в это время встречался 

с аятоллой Хаменеи, лидером страны, на фоне 
которого президент Ирана Хасан Роухани — 
не самая впечатляющая фигура в Иране.

Так они все и провели в ожидании рос-
сийского президента почти полтора часа.

А когда он приехал, то был принят, без 
сомнения, с особыми знаками внимания. 
И на церемонии фотографирования госпо-
дин Путин стоял не меж двух дам, как на G20 
в турецкой Анталье, а рядом с хозяином сам-
мита, президентом Ирана.

Пленарному заседанию предшествовало 
исполнение гимна Ирана, а также молитвы, 
виртуозно напетой специально приглашен-
ным гостем.

Выступая один за другим и, как ни стран-
но, коротко, лидеры саммита показывали се-
бя людьми спокойными и не настаивали на 
мировом господстве (в отличие, например, 
от того, как проходят саммиты ОПЕК). Это со-
ображение, конечно, не касается президен-
та Боливии Эво Моралеса и президента Вене-
суэлы Николаса Мадуро.

Владимир Путин в своем выступлении ут-
верждал, что если потребители газа пытают-
ся диктовать правила игры на рынке произ-
водителям, то и должны по крайней мере де-
лить с ними инвестиционные риски.

Некоторая часть заседания оказалась закры-
той. И вот на ней, по данным 

”
Ъ“, было неспо-

койно. Амбиции лидеров дали о себе знать. 
Полное спокойствие сохранял только пред-
ставитель Нидерландов: он оставался наблю-
дателем на этом саммите в самом точном смы-
сле этого слова. Тем более что он как предста-
витель Евросоюза и есть один из тех, кто пыта-
ется устанавливать новые рыночные законы.

После пленарного заседания у Владимира 
Путина должны были пройти две двусторон-
ние встречи: с Николасом Мадуро и президен-
том Туркмении Гурбангулы Бердымухамедо-
вым. И вот организаторы проявили себя во всем 
своем иранском великолепии. Им показалось, 
что на встрече Николаса Мадуро и Владими-
ра Путина собирается слишком много россий-
ских журналистов, хотя число оговаривалось за-
ранее (да и в конце концов это была российско- 
венесуэльская встреча, и обычно хозяева таких 
саммитов в это вообще не вмешиваются).

новости — с4

Владимир Путин начал переговоры  
в Иране с самого главного —  
с лидера страны аятоллы  Хаменеи

Украина  
зачищает контракты
Энергоблокада Крыма может затянуться

Крыму придется привыкать жить в усло-
виях энергоблокады: Украина так и не 
приступила к восстановлению подо-
рванных ЛЭП, так как Киев по полити-
ческим соображениям не готов идти на 
конфликт с радикалами. Дизель-гене-
раторы и ТЭЦ обеспечивают полуостро-
ву не более трети необходимой пико-
вой мощности, и быстрых решений про-
блемы у властей РФ и Крыма нет. Пра-
вительство России лишь обещает уско-
рить строительство кабеля через Кер-
ченский пролив и ввести его к середине 
декабря. А в правительстве  Украины уже 
потребовали расторгнуть контракт на 
поставки энергии Крыму, действующий 
до  конца года.

Вчера около 1,6 млн человек и 300 cоци-
ально значимых объектов в Крыму второй 
день подряд оставались без света: Украи-
на так и не восстановила взорванные ЛЭП, 
ведущие на полуостров. Крыму не хватает 
449 МВт, местная генерация (пять ТЭЦ, зеле-
ная энергетика и мобильные ГТЭС) обеспе-
чивали 370 МВт. До подрывов переток с Ук-
раины колебался от 470 МВт ночью до 1000–

1050 МВт в пик. В итоге для населения дейст-
вует график веерных отключений (так, в Се-
вастополе свет дают по схеме «три часа че-
рез шесть». По словам главы Минэнерго Ук-
раины Владимира Демчишина, ремонтни-
ки не могли приступить к работам на ЛЭП. 
«Укрэнерго» заземлило опоры, но «акти-
висты (участники радикальных организа-
ций.— 

”
Ъ“)» стоят возле них палаточным ла-

герем, поясняет собеседник 
”
Ъ“, близкий 

к министерству. Сторонники «блокады» го-
товы пустить ремонтников только при усло-
вии прекращения поставок энергии в Крым, 
рассказал вчера и. о. директора «Укрэнерго» 
Всеволод Ковальчук. Крымскотатарский ак-
тивист Ленур Ислямов (считается, что он свя-
зан с подрывами) заявил вчера, что ремонт 
невозможен, «пока не будут выпущены акти-
висты, политзаключенные».

То, что режим ЧС в Крыму рискует про-
длиться долго, стало ясно и после совеща-
ния правительства Украины. Глава МВД Ар-
сен Аваков предложил прекратить контракт 
на поставки энергии в Крым.
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Франсуа Олланд  
начал военные сборы
Он лично встретится со всеми лидерами стран  
будущей коалиции против ИГ

Мировые державы предпринимают са-
мые серьезные попытки создать коали-
цию против «Исламского государства» 
с начала сирийского конфликта. Роль по-
средника взял на себя президент Фран-
ции Франсуа Олланд — на этой неделе он 
обсудит возможность объединения про-
тив ИГ с главами Великобритании, США, 
Германии и России. После терактов в Па-
риже Франция ищет пути нового сближе-
ния с РФ, опираясь на традицию особых 
отношений с Москвой. Для России тема 
«нового союзничества» с Парижем ста-
новится инструментом давления на США 
и их союзников в сирийском вопросе. 
А Барак Обама становится перед труд-
ным выбором: отказ от формирования 
единой коалиции против ИГ может нане-
сти удар по декларируемому Вашингто-
ном глобальному лидерству США.

Миссия президента Олланда, поставив-
шая его в центр усилий по созданию анти-
террористической коалиции, началась вче-
ра в Париже с переговоров с британским 
премьером Дэвидом Кэмероном. Главными 

темами встречи лидеров Франции и Вели-
кобритании стали сирийский кризис и пу-
ти борьбы с группировкой «Исламское госу-
дарство» (ИГ; запрещена в РФ).

Продолжая беспрецедентный сеанс ди-
пломатии вокруг Сирии и глобальной тер-
рористической угрозы, сегодня Франсуа Ол-
ланд проведет переговоры с президентом 
Бараком Обамой в Вашингтоне, после чего 
вернется в Париж, где в среду обсудит тему 
на «неформальном ужине» с канцлером Гер-
мании Ангелой Меркель.

Кульминацией же посреднической мис-
сии французского лидера станут его перего-
воры с Владимиром Путиным в Москве, на-
меченные на четверг. Учитывая, что в россий-
скую столицу господин Олланд приедет уже 
после переговоров с главами трех ведущих 
мировых держав, его диалог с президентом 
Путиным, судя по всему, расставит точки над i 
в вопросе о том, как далеко способны зайти 
Россия и Запад на пути формирования новой 
коалиции против «Исламского государства».
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экономполитика | Герман Греф  
рассказал малому бизнесу  
о его достоинствах и недостатках —2

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.
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07  Отверточная сборка 
не прокатит 
Свободные  
экономические зоны  
лишают прав на автоэкспорт

07  В «Рига молл» 
запахло коксом 
Экс-владелец «Сибуглемета» 
выкупил половину торгцентра

08  Банки пересдают карты 
Лимиты по кредиткам  
пошли в рост

09  «Газпром» уходит 
из трубы под Ла-Маншем 
Монополия продает  
долю в Interconnector

10  TOR хозяйствующих 
субъектов 
МВД судится с подрядчиком 
по взлому анонимной сети

10  UMACO 
освобождает номера 
Гостиничная сеть  
уступает свой отель  
за долги

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 24 ноября 2015 №216   l   Коммерсантъ

Минэкономики предлагает участникам 
госзакупок с 2016 года визировать элек
тронные документы единой квалифици
рованной электронной цифровой подпи
сью (ЭЦП). Сейчас для этого используется 
неквалифицированная подпись, требо
вания к которой контролируют операто
ры площадок. В Госдуме считают новацию 
преждевременной и хотят отложить ее ми
нимум на год, до этого реформировав всю 
систему ЭЦП.

Минэкономики внесло в правительство 
проект поправок к закону о контрактной си-
стеме 44-ФЗ. Они разрешают с 2016 года заказ-
чикам и участникам госзакупок применять 
усиленную квалифицированную ЭЦП, кото-
рая создается и подтверждается сертифика-
том любого из 373 аккредитованных Минком-
связи удостоверяющих центров на основании 
требований федерального закона «Об элек-
тронной подписи» (63-ФЗ). 

Сейчас в рамках 44-ФЗ электронные до-
кументы торгов подписываются усилен-
ной неквалифицированной ЭЦП, к которой 
предъявляются также дополнительные тре-
бования операторов электронных площадок. 
Минэкономики предлагает установить пере-

ходный период и до конца 2017 года разре-
шить использовать оба вида ЭЦП, а затем от-
казаться от неквалифицированных подпи-
сей. По версии министерства, такие ЭЦП при 
средней стоимости 5 тыс. руб. используются 
на ограниченном числе электронных пло-
щадок, поставщики тратят на их оформле-
ние 4 млрд руб. в год, что «приводит к неосно-
вательному обогащению аффилированных 
с площадками удостоверяющих центров». 
Кроме того, отмечает министерство, рефор-
ма позволит сэкономить бюджетные сред-
ства: на сайте госзакупок зарегистрировано 
более 250 тыс. заказчиков, их представляют 
около 1 млн чиновников, и обеспечение их 
неквалифицированной подписью обошлось 
бы бюджету в 5 млрд руб.— квалифицирован-
ную же подпись до 1 января 2017 года им вы-
дает Федеральное казначейство. 

По мнению разработчиков, это будет вы-
годно и более 800 тыс. зарегистрированных 
на электронных площадках поставщиков: им 
не придется приобретать несколько сертифи-
катов ключей ЭЦП. Кроме того, получение по-
ставщиками квалифицированной подписи 
расширит и долю получателей государствен-
ных и муниципальных услуг в электронной 

форме, поскольку для этого необходима имен-
но квалифицированная подпись. Министерст-
во отмечает, что реформу можно будет позже 
распространить и на территорию ЕАЭС — при 
этом иностранные участники закупок смогут 
пользоваться подписями, созданными по пра-
вилам других государств и международным 
стандартам, но признанными РФ в рамках за-
кона «Об электронной подписи».

Однако зампред комитета Госдумы по эко-
номполитике Виктор Климов и глава комис-
сии по электронной торговле «Опоры России» 
Илия Димитров заявили 

”
Ъ“, что вводить ква-

лифицированную подпись для госзакупок 
преждевременно — сначала надо реформи-
ровать всю систему выдачи и применения та-
ких ЭЦП. По словам господина Димитрова, 
госзаказчикам они участникам закупок вовсе 
не требуется, как утверждает Минэкономики, 
«связка ключей» к разным электронным пло-
щадкам: неквалифицированная подпись при-
знается всеми операторами и лучше защищает 
сферу госзакупок от мошенничества, посколь-
ку в ее сертификате четко зафиксировано, ка-
кие именно документы имеет право подписы-
вать ее обладатель. Эти подписи выдают лишь 
около 70 аккредитованных операторами пло-

щадок удостоверяющих центров, они обес-
печивают и страхование рисков, перечисляя 
площадкам в качестве обеспечения по 250 руб. 
за каждую выданную ими ЭЦП (при отсутст-
вии страховых случаев эти средства через год 
возвращаются удостоверяющему центру). 

При этом комитет по финансовым рынкам 
Госдумы лишь в минувшую пятницу подго-
товил ко второму чтению поправки к проек-
ту изменений закона «Об электронной под-
писи», внесенный правительством и приня-
тый в первом чтении в феврале. Они ужесточа-
ют требования к выдаче и получению квали-
фицированных ЭЦП. В частности, размер чи-
стых активов удостоверяющих центров будет 
повышен с 1 до 7 млн руб., а финансовое обес-
печение рисков составит 30–50 млн руб. Эти 
поправки вступят в силу не раньше 2017 года, 
после чего и должна стартовать предложенная 
Минэкономики реформа, считает господин 
Климов. Если же разрешить использование 
обоих видов подписей, это приведет к коллап-
су на электронных площадках, повысит риск 
мошенничества и взаимно закроет госзакуп-
ки для партнеров в рамках Таможенного сою-
за, уверен господин Димитров. 

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Госзакупкам меняют электронную подпись
Минэкономики готовит реформу удостоверения документов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,2

миллиарда долларов США составили прямые инвестиции из России за границу в первом 
полугодии 2015 года, свидетельствуют данные Банка России. Объем таких вложений по сравнению с прошло-
годним показателем сократился фактически втрое за счет снижения валовых прямых инвестиций за границу. 
При этом объем поступлений в Россию от их погашения в первом полугодии 2015 года превысил прошлогод-
ний результат на $6 млрд, составив $33,1 млрд. Судя по статистике первого квартала 2015 года, российские 
инвесторы активно распродавали активы в Нидерландах, Германии, Бельгии, Швейцарии и на Украине, пере-
водя свои инвестиции на Кипр, Бермуды, Багамы, Британские Виргинские острова и в Белоруссию. 0
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РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

Российской нефти тесно 
рядом с саудовской

Китай сократил закупки россий-
ской нефти в октябре 2015 года 
на 16% по сравнению с сентябрем 
(с 4,04 млн до 3,41 млн тонн), 
цитирует Bloomberg данные китай-
ской таможни. При этом Саудов-
ская Аравия в октябре нарастила 
поставки на 0,8% (до 3,99 млн 
тонн), вернув себе лидерство 
по объему экспорта нефти в КНР. 
Впрочем, год к году Россия прира-
стила поставки к октябрю на 24%, 
притом что саудиты сократили их 
на 13%. Также крупными постав-
щиками нефти в Китай в октябре 
были Ангола (3,64 млн тонн, рост 
на 20% в годовом выражении) 
и Иран (1,44 млн тонн, снижение 
на 0,1%).

Традиционно Саудовская Ара-
вия являлась основным поставщи-
ком сырья в Китай (16% импорта 
нефти в 2014 году, у РФ — 11%). 
Однако в последний год РФ со-
кращала отставание, опередив 
саудитов в мае и сентябре этого 
года. Напрямую саудовская и рос-
сийская нефть не конкурируют — 
разные сорта, как правило, не 

могут перерабатываться на одном 
нефтезаводе. Однако Саудовская 
Аравия, придерживаясь стратегии 
удержания доли рынка, продолжа-
ет наращивать скидки потреби-
телям (на ноябрьские контракты 
в Азии в ноябре она составила 
$3,2). Саудиты выходят и на новые 
европейские рынки, к примеру, 
Польши, где традиционно домини-
рует российская нефть. 

В октябре Саудовская Аравия, 
лидер ОПЕК по добыче и экспорту 
нефти, увеличила производство 
на 50 тыс. баррелей в сутки (б/с) 
до 10,23 млн б/с. Россия добыла 
в сентябре 10,78 млн б/с. В 2016 
году, по прогнозу Международ-
ного энергетического агентства 
(МЭА) российский показатель 
может вырасти до 11,1 млн б/с 
(по странам ОПЕК прогнозы 
не приводятся). Поддерживать 
объемы добычи РФ, несмотря на 
падение цен, позволяет девальва-
ция рубля, указывают в МЭА.

Впрочем, уже в ближайшие 
месяцы основным конкурентом 
для российской нефти может 
стать не саудовская, а иранская 
нефть, близкая по характери-
стикам к Urals. Как ожидается, 
возвращение на мировой рынок 
иранской нефти будет основным 
вопросом на заседании минист-
ров нефти стран ОПЕК, которое 
состоится 4 декабря. Ранее 
саудиты настаивали, что сокра-
щение квот не стоит на повестке 
встречи, однако в понедельник 
власти страны намекнули, что 
готовы сотрудничать со странами, 
входящими и не входящими в 
ОПЕК, для достижения стабильно-
сти нефтяного рынка. 

Татьяна Едовина 

ЭКСПОРТ НЕФТИ ИЗ РФ ПО СТРАНАМ
(МЛН ТОНН) ИСТОЧНИК: ФТС.
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К концу 2015 года миграционный прирост населения России 
окажется ниже, чем в 2013–2014 годах, следует из данных 
РАНХиГС. В дальнейшем численность иностранных граждан 
из стран СНГ также будет снижаться, а из стран—членов ЕАЭС 
останется на высоком уровне.

Как следует из «Оперативного мониторинга экономической ситу-
ации в РФ», подготовленного РАНХиГС, по итогам года приток ино-
странной рабочей силы в РФ окажется ниже, чем в 2014 году. Мигра-
ционный спад 2015 года, по мнению авторов работы, может стать на-
чалом долгосрочной тенденции сокращения трудовой миграции в 
страну. По данным исследования, число временных трудовых миг-
рантов в стране сокращалось в течение всего года. На конец июня 
2015 года в стране пребывало 11,1 млн иностранцев, на конец августа 
— 10,7 млн, на конец сентября — 10,6 млн. В итоге их численность 
на конец сентября была на 10% ниже, чем на ту же дату 2014 года и на 
6% ниже аналогичного показателя 2013 года. При этом большая часть 
мигрантов, как и прежде, приезжает в Россию из стран СНГ — 83% 
от общей численности иностранных граждан, или 8,8 млн человек.

В 2015 году выросла только численность прибывших из стран—
членов ЕАЭС (Казахстан, Белоруссия и Армения). Число приезжих с Ук-
раины росло вплоть до августа, а затем начало снижаться, отмечают ав-
торы работы — как из-за «продолжающегося затишья в военных дейст-
виях», так и в связи с «окончанием льготного пребывания граждан Ук-
раины в России». В целом численность иностранцев из СНГ без учета 
Украины снизилась в ноябре 2015 года на 9% по сравнению с началом 
ноября 2013 года, а с учетом украинских граждан — выросла на 4%.

«Основная причина сокращения миграционных потоков из 
стран СНГ — сокращение возможных трудовых доходов в России 
из-за девальвации рубля»,— отмечает один из авторов исследова-
ния, ведущий научный сотрудник Института социального анализа 
и прогнозирования РАНХиГС Никита Мкртчян. Кроме того, как уже 
писал 

”
Ъ“, в кризисные периоды уровень зарплат мигрантов пада-

ет даже в сравнении с зарплатами местных работников — разница 
может достигать 20% (подробнее см. 

”
Ъ“ от 20 ноября). По словам го-

сподина Мкртчяна, существенную роль сыграл и рост издержек для 
иностранных работников в результате изменения законодательства 
— рост стоимости патентов для работы и введение сбора за экзамен 
по русскому языку и истории России. Частично по этой же причине 
с начала 2015 года на российском рынке труда начала ухудшаться 
ситуация с легализацией иностранных работников — общее коли-
чество оформленных за девять месяцев текущего года разрешитель-
ных документов для работы мигрантов снизилось по сравнению с 
тем же периодом 2014 года на 44%.

«В перспективе численность иностранных граждан из стран—
членов ЕАЭС в России останется на высоком уровне, а из Киргизии 
даже, возможно, вырастет еще немного. Но из стран СНГ она будет 
снижаться, также меньшее количество мигрантов будет приезжать 
с Украины — этот процесс регулируется не столько экономически-
ми, столько политическими факторами»,— говорит аналитик. На-
помним, ранее перспективы России как одного из главных рынков 
труда для мигрантов из Центральной Азии отмечались в исследова-
нии Евразийского банка развития, коллектива Программы разви-
тия ООН, лаборатории сравнительных социальных исследований 
НИУ ВШЭ и РАН (подробнее см. 

”
Ъ“ от 11 ноября).

Что же касается миграции из развитых стран, активное сниже-
ние численности высококвалифицированных специалистов, инве-
сторов и бизнесменов (составляли около 40% от общего объема въез-
жающих из ЕС, США, Канады и др.) идет непрерывно уже больше го-
да — с лета 2014 года. На начало осени численность иностранцев из 
таких стран в сравнении с данными 2013 года сократилась фактиче-
ски вдвое, а из США, Финляндии, Великобритании и Испании еще 
сильнее — на 60%.

Анастасия Мануйлова

Миграция  
снижает обороты
По итогам года число иностранных 
работников в России упадет

Вчера на VII съезде лиде
ров «Опоры России» пре
зиденту Сбербанка Гер
ману Грефу фактически 
пришлось извиняться за 
октябрьское заявление 
главы ВТБ Андрея Кости
на о ненужности кредито
вания малого бизнеса и 
призывать предпринима
телей стать драйверами 
роста экономики. Одна
ко банкиры не могут пре
доставить доступные кре
диты малому бизнесу в 
необходимом объеме, по
сетовали предпринима
тели. В самом Сбербанке 
ждут роста кредитования 
после затянувшегося спа
да, но уточняют: он будет 
«небольшим».

Вчера в головном офи-
се Сбербанка представите-
ли малого бизнеса, обеску-
раженные недавними заяв-
лениями о ненужности его 
кредитования, принима-
ли извинения от банкиров 
и добивались ответа на во-
прос главы ВТБ Андрея Ко-
стина «Какой смысл боль-
ше кредитовать малый биз-
нес?», заданный на октябрь-
ском форуме «Россия зовет!». 
В том, что малый бизнес не-
обходим, предпринимате-
лям на правах хозяина пло-
щадки рассказывал глава 
Сбербанка Герман Греф. По 
его словам, именно малый 
бизнес, доля которого в ВВП 
России (25%) сейчас «недопу-
стимо мала» и «не растет» (хо-
тя в развитых странах дости-
гает 75–90%), должен стать 
драйвером экономическо-
го роста. Впрочем, несмотря 
на проявленное дружелю-
бие, Герман Греф озвучил и 
ряд претензий к предприни-
мателям. По его словам, ма-
лый бизнес «совершенно не-
конкурентоспособен», и да-
же если заставить корпора-
ции закупаться у малого биз-
неса, «это ничего не даст, по-
тому что не сформировано 
предложение».

Глава Сбербанка обратил 
внимание и на недобросо-
вестное поведение некото-
рых предпринимателей. Он 
привел в пример кредитный 

продукт своего банка — без-
залоговый кредит без кре-
дитной истории «Доверие» 
(со ставкой от 4%), который 
стал недоступен для ООО Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, а по-
том и всей России из-за того, 
что потери доходили до 40–
50%. «Второй раз учредитель 
такого ООО кредит не полу-
чит, если схема была связана 
с мошенничеством»,— при-
грозил глава Сбербанка. Как 
позже пояснил 

”
Ъ“ вице-пре-

зидент банка Андрей Шаров, 
кредитный продукт убрали 
«в соответствии с экономи-
ческой ситуацией» — хотя 
спрос на беззалоговое креди-
тование не снижается. С на-
чала 2015 года Сбербанк вы-
дал МСБ кредитов на 775 мл-
рд руб., из них малому — на 
186 млрд руб. По словам го-
сподина Шарова, в 2016 го-
ду «будет небольшой рост» — 

главным образом за счет но-
вых продуктов, включая кре-
диты под залог контрактов в 
рамках госзакупок и закупок 
госкомпаний.

По данным ЦБ на начало 
октября, объем кредитова-
ния малого бизнеса составил 
3,93 трлн руб. (за тот же пе-
риод 2014 года — 5,69 трлн 
руб.). Фактически признав, 
что меры господдержки пока 
не работают, глава Сбербан-
ка обратился к аудитории с 
вопросом: «Что мы делаем 
не так?». Президент «Опоры 
России» Александр Калинин 
и предприниматели в ответ 
жаловались на сложность по-
лучения кредитов, высокие 
ставки и предпочтение бан-
ками крупных компаний, а 
также о несовершенном ре-
гулировании, которое «Опо-
ра России» совместно с ЦБ 
хочет «поправить». Началь-
ник главного управления 
рынка микрофинансирова-
ния и методологии финансо-
вой доступности ЦБ Михаил 
Мамута сообщил, что с янва-
ря 2016 года норма резерви-
рования кредитов для мало-
го бизнеса снизится со 100% 
до 75%. Глава Корпорации 
развития малого и среднего 

предпринимательства Алек-
сандр Браверман, в свою оче-
редь, обещал предпринима-
телям «удешевление кредит-
но-гарантийного продукта» 
— но насколько, не уточнил.

«Мы увидели желание ра-
ботать с банковской средой, 
сделать ее доброжелатель-
ной для предпринимате-
лей»,— прокомментировал 

”
Ъ“ итоги съезда Александр 

Калинин. Одной из побед он 
назвал снижение нормы ре-
зервирования: иначе банки 
фактически перераспреде-
ляют 500 млрд руб. кредитов 
в пользу крупного бизнеса 
(с нормой резервирования 
до 20%). Впрочем, без гаран-
тий государства по креди-
там МСБ гарантий Корпора-
ции МСП на всех не хватит— 
пока их выдано на 15,9 млрд 
руб., а потенциал роста кре-
дитования некрупного биз-
неса в сто раз больше — до 
1,5 трлн руб. Что нужно сде-
лать для того, чтобы креди-
ты стали доступнее для ма-
лого бизнеса, «Опора» над-
еется при участии Сбербан-
ка в феврале на своем съезде 
довести до сведения прези-
дента Владимира Путина.

Дарья Николаева

Банкиры извинились  
перед малым бизнесом
Но кредитовать его не торопятся

Глава Сбербанка  
России Герман Греф  
готов увеличивать  
кредитование  малого  
бизнеса, хотя и 
сомневается в его 
конкурентоспособ
ности  ФОТО  
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Но, видимо, многолетние 
санкции дали о себе знать. 
Навыки организации подоб-
ных мероприятий оказались 
атрофированы. Представи-
тели иранских спецслужб 
взбунтовались, приказыва-
ли журналистам сидеть (я ду-
мал, прикажут лечь)… В от-
вет журналисты и сотрудни-
ки пресс-служб президен-
тов в какой-то момент про-
демонстрировали желание 
пойти на штурм… Те, в свою 
очередь, продемонстрирова-
ли готовность идти до кон-
ца… Я начал ждать появле-
ния стражей исламской ре-
волюции. И я уже слышал 
крики: «А ты кто такой?!» И 
к откуда-то взявшемуся гол-
ландскому фотокорреспон-
денту, который всего себя на-
чал посвящать профессии, 
увидев такое, тянулся из тол-
пы грузный иранец с тяже-
лым взглядом…

Все закончилось мгновен-
но. Сначала они пропустили 
половину российских жур-
налистов, потом и вторую.

Вот так же вдруг они поте-
ряли к нам всякий интерес.

А сотрудник ФСО и вооб-
ще показал себя молодцом: 
обошел иранскую охрану и 
перепрыгнул через пролет 
лестницы…

Первой тем временем 
оказалась встреча с Гурбан-
гулы Бердымухамедовым. 
Президент Туркмении по-
интересовался у Владимира 
Путина, кто будет говорить 
первым, и тому, конечно, 
уже ничего не оставалось, 
кроме как пожать плечами, 
что, конечно, это будет тур-
кменский президент… По-
том господин Бердымуха-
медов высказал соболезно-
вания в связи с крушени-
ем А321 и перешел к тому, 
что его действительно, ви-
димо, волновало. Он рас-
сказал, что скоро состоится 
«большой саммит глав при-
каспийских государств в Ка-
захстане»:

— И якобы наши казахс-
танские друзья очень обес-
покоены вопросами без-
опасности… Надо ли менять 
авиасообщение по вопросам 
изменения маршрута… Я не 
знаю, вы в курсе, не в курсе, 
но есть обеспокоенность…

Речь туркменского пре-
зидента только на первый 
взгляд была путаной и осто-
рожной. Прекрасно же было 
понятно, о чем он. Конечно, 

о Каспийской флотилии, ко-
торая время от времени на-
носит удары по ИГ в Сирии.

И никакой осторожно-
сти тут не было. Это было 
очень жесткое заявление, 
сделанное к тому же от име-
ни казахстанского коллеги. 
То есть на себя лично прези-
дент Туркмении ответствен-
ность за это заявление брать 
отказался. Хорошо ли это? По 
сути, Гурбангулы Бердыму-
хамедов настаивал на том, 
чтобы такого больше не про-
исходило. Борьба с террориз-
мом не стоит таких рисков, 
дал он понять.

И президент Туркмении 
сразу перешел к истории о 
том, как туркменский народ 
любит русский язык:

— Вы знаете, с каким об-
аянием мы относимся к из-
учению русского языка…— 
поделился он с российским 
президентом, опять не сов-
сем по-русски.

Вспомнил, как откры-
вал российско-туркменскую 
школу им. А. С. Пушкина вме-
сте с Владимиром Путиным.

Выглядел растроганным.

Сообщил, что в столицу 
Туркмении на фестиваль ки-
нокартин «Мосфильма» при-
езжали «супруги Меньшовы, 
мы очень благодарны…»

В общем, замаскировался 
от души.

Пригласил Владимира 
Путина на конференцию в 
Туркмении, которая будет 
посвящена теме нейтрали-
тета (ибо Туркмения — ней-
тральная страна):

— Много глав государств 
хотят приехать. Но главное 
— будет большая культурная 
программа!..

Было очень интересно, 
что ответит господин Путин.

— Что касается использова-
ния воздушного пространства 
над Каспийским морем…— 
произнес российский прези-
дент.— Наши друзья об этом 
ничего не говорили…

Он таким образом решил 
не дать возможности тур-
кменскому коллеге делать 
вид, что вся эта история во-
обще никакого отношения 
к самому Гурбангулы Берды-
мухамедову не имеет.

Господин Путин добавил, 
что «так называемое ИГ, 

”
Ан-

Нусра“, не щадят никого, 
зверства совершают, в том чи-
сле и по отношению к судам 
гражданской авиации…»

Это было уже о том, что 
Каспийская флотилия на са-
мом деле защищает и казах-
станские, и туркменские са-
молеты (хоть не всегда уда-
ется защитить даже россий-
ские).

— Мы будем делать это, 
пока посчитаем нужным, 
чтобы наказать виновных,— 
добавил Владимир Путин.

В ответ на жесткую пре-
тензию тут же последова-
ло еще более жесткое заяв-
ление.

И после этого он сразу без-
оговорочно поддержал энту-
зиазм коллеги по поводу все-
стороннего изучения русско-
го языка в Туркмении, доба-
вив перед этим, впрочем, что 
надеется:

— Наши друзья не только 
с пониманием отнесутся, но 
и будут поддерживать (рос-
сийскую военную операцию 
в Сирии.— А. К.).

Только теперь стало по-
нятно, какое впечатление 
произвели на него слова пре-
зидента Туркмении. Россий-
ский президент был как ми-
нимум раздосадован. Ведь 
это все было — вместо благо-
дарности…

А вот Николас Мадуро во 
всем поддержал Владимира 
Путина. Ну разве мог не под-
держать?

— Высоко ценим ваши 
усилия в установлении ста-
бильности на Ближнем Вос-
токе,— сказал он.

Формулировка эта очень 
уж похожа на «принуждение 
к миру».

— Это требует большой 
смелости от вас как от прези-
дента! — не удержался и вос-
кликнул Николас Мадуро, 
потому что не хотел удержи-
ваться.

Хоть кто-то оценил…
То есть все-таки награда в 

этот день нашла героя.
Саммит тем временем 

одобрил проект итоговой ре-
золюции. Для России имел 
большое значение пункт 8, 
в котором есть фраза об «осу-
ждении односторонних 
санкций».

Эта фраза — результат, без-
условно, длительного лобби-
рования, но все-таки надо же 
сказать, что санкции не ста-
ли односторонними: ведь 
были и ответные, как извест-
но (то есть безжалостное про-
довольственное эмбарго по 
отношению к Европе).

Так стоило ли признавать 
в такой декларации, что про-
довольственное эмбарго вы-

стрелило как из пушки по 
воробьям и что на самом де-
ле санкции эти, конечно, од-
носторонние?

Поздним вечером, в поло-
вине одиннадцатого, в кон-
гресс-центре только начина-
лись переговоры Владими-
ра Путина и Хасана Роухани.

В это время участники 
саммита только еще начи-
нали расходиться с приема. 
Они стояли в холле и что-то 
никуда не спешили. Среди 
всех выделялась, а вернее, 
блистала глава делегации 
Тринидада и Тобаго. Эта мо-
лодая афроамериканка не 
стала надевать ни платка, ни 
длинной юбки, закрываю-
щей ноги, а по-моему, ничто 
для организаторов на этом 
саммите так не принципи-
ально, как это.

Она бросила вызов целой 
стране.

И он был принят. Ее атако-
вали иранские журналисты. 
Они не верили своему сча-
стью. Она солировала и по-
зировала. Она сделала то, на 
что никто больше не решил-
ся в этот вечер ни на самми-
те, ни во всем, уверен, Теге-
ране. Эта прекрасная панте-
ра готова была проглотить 
кого угодно.

Вот что я навсегда запом-
ню из этого саммита в Тегера-
не-2015.

Впрочем, окончание сам-
мита не было таким жизне-
утверждающим. Иранская 
служба безопасности поте-
ряла ощущение реальности 
и зверела на глазах. Снача-
ла, до заявления двух прези-
дентов, страдали журнали-
сты: их истязали в дверях. 
После заявления стало хуже. 
Из дверей конгресса миром 
отпустили только россий-
ского президента. Делега-
цию блокировали. Я видел 
ошарашенного Сергея Лав-
рова, который вырвался на 
свежий воздух из рук, а точ-
нее лап охранников. Ему до-
сталось в этой давке, но он 
прорвался и теперь очень 
хотел вернуться к одному, 
видимо, самому активному. 
Сергей Лавров в результате 
ограничился словами, но 
можно представить, что это 
были за слова. Выражение 
«Дебилы, б...» теперь являет-
ся детским лепетом.

Но ведь вырвались. Нет 
больше такой делегации, ко-
торая прошла бы через это.

А русские идут.
Андрей Колесников, 
Тегеран

Тегеран работал до последнего посетителя

Глава Красногорского района 
Московской области Борис Рас-
сказов, занимавший пост почти 
20 лет, покинул его по собствен-
ному желанию. Его отставка ста-
ла неизбежной после расстре-
ла местным предпринимателем 
Амираном Георгадзе первого  
заместителя главы района Юрия 
Караулова и еще трех человек. 
Поскольку у господина Георгад-
зе были тесные связи с руковод-
ством Красногорска, ОНФ при-
звал губернатора Подмосковья 
Андрея Воробьева провести пол-
номасштабный «антикоррупци-
онный аудит» чиновников адми-
нистраций области.

Борис Рассказов, возглавлявший 
Красногорский район с 1996 года, о 
своей отставке попросил на встре-
че с губернатором Андреем Воробь-
евым, отметив, что «надо давать до-
рогу молодежи». Господин Воробьев 
отставку принял и предложил мэру 
занять должность своего советника, 
пояснив, что чиновник сможет «за-
ниматься общественными пробле-
мами Красногорского района».

Серьезные вопросы к руководст-
ву Красногорского района возникли 
после того, как местный застройщик 
Амиран Георгадзе 19 октября застре-
лил четырех человек. Серию расправ 
он начал непосредственно в красно-
горской администрации, расстреляв 
там первого заместителя господина 
Рассказова Юрия Караулова и руко-
водителя ОАО «Красногорское пред-
приятие электрических сетей» Геор-
гия Котляренко. Затем застройщик 
отправился в Тимошкино, где прожи-
вает Борис Рассказов, чтобы распра-
виться и с ним. Однако этот замысел 
по разным причинам он осуществить 
не успел (был убит случайный прохо-
жий и деловой партнер господина Ге-

оргадзе). Позже убийца покончил с 
собой, но Следственный комитет РФ 
уже тогда заявил, что расследование 
уголовного дела об убийствах про-
должит. Официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин заявил, 
что «одним из основных направле-
ний расследования является установ-
ление мотива совершенных убийств, 
в том числе характера взаимоотноше-
ний Георгадзе с должностными лица-
ми администрации Красногорского 
района и правоохранительных орга-
нов как Красногорского района, так и 
Московской области». «Несомненно, 
следователями будет проверена за-
конность предоставления админист-
рацией Георгадзе земель под застрой-
ку, а также законность выдачи разре-
шения на строительство»,— сказал 
господин Маркин.

На вопрос о связях предпринима-
теля и красногорских чиновников 
пришлось отвечать и пресс-секрета-
рю президента Дмитрию Пескову. Во-
прос о возможных оргвыводах в от-
ношении властей он назвал преждев-
ременным, предложив дождаться ре-
зультатов следствия. А президентское 
движение ОНФ призвало Андрея Во-
робьева провести полномасштаб-
ный «антикоррупционный аудит, 
чтобы были выявлены муниципаль-
ные служащие, которые занимаются 
незаконным личным обогащением, 
используя свое положение» и чтобы 
«были разорваны серые схемы, когда 
чиновник аффилирован с представи-
телями коммерческих структур». Де-
путат Госдумы от ЛДПР Сергей Жига-
рев сразу потребовал отставки госпо-
дина Рассказова.

Корректное отношение област-
ного правительства и губернатора к 
Борису Рассказову объясняется «спе-
цификой Московской области, осо-
бенно тех ее городов и районов, ко-

торые примыкают к границам сто-
лицы», пояснил 

”
Ъ“ политолог Алек-

сандр Кынев. Близость к столице «да-
ет главам этих муниципалитетов 
личный выход на федеральную эли-
ту, они знают огромное количество 
федеральных чиновников, в том чи-
сле потому, что у них участки под Мо-
сквой». Господин Кынев отметил, что 
за 20 лет, которые господин Расска-
зов руководил Красногорским рай-
оном, «он установил такие связи, ко-
торые сопоставимы со связями гу-
бернаторов иных областей».

Инцидент с Амираном Георгад-
зе стал для Андрея Воробьева удоб-
ным поводом, чтобы «поменять Бо-
риса Рассказова на кого-нибудь 

”
сво-

его“», считает господин Кынев. Анд-
рей Воробьев после победы на губер-
наторских выборах в 2013 году взял 
под свой контроль ротацию глав му-
ниципалитетов в области. «Из 68 мы 
привлекли 42 новых управленца на 
территории»,— сообщал господин 
Воробьев. «Это нормальная ротация, 
когда руководитель уходит в отстав-
ку после стольких лет»,— заявил 

”
Ъ“ 

член Совета федерации от Подмоско-
вья Дмитрий Саблин. Андрей Воро-
бьев вчера объявил, что хотел бы ви-
деть на посту главы Красногорска 
главу Краснознаменска Михаила Са-
пунова, который был приглашен на 
встречу с губернатором. «Краснозна-
менск у нас на хорошем счету. Счи-
таю, что вы обладаете нужным опы-
том для того, чтобы возглавить бо-
лее крупный муниципалитет»,— за-
явил господин Воробьев. Михаил Са-
пунов заявил, что в случае победы на 
выборах «своей задачей считает про-
должение начатых программ в этом 
передовом, уникальном районе».

Виктор Хамраев,  
Иван Синергиев,  
Александр Александров

Комитет по правам человека  
ООН удовлетворил жалобу быв-
шего сотрудника антидискрими-
национного центра «Мемориал» 
Филиппа Костенко, дважды аре-
стованного на 15 суток в декаб- 
ре 2011 года, когда он активно  
протестовал против нарушений 
на выборах в Госдуму. Соглас- 
но решению комитета, Россия 
нарушила Международный пакт 
о гражданских и политических 
правах и должна выплатить пра-
возащитнику справедливую ком-
пенсацию, а также принять меры 
к недопущению аналогичных  
нарушений.

Филипп Костенко, правозащит-
ник и деятель стрит-арта, сообщил 
в Комитет по правам человека (КПЧ) 
ООН, что между 2008 и 2011 годами 
он был обвинен в совершении раз-
личных правонарушений (в связи с 
распространением листовок, разме-
щением плакатов, нарушением по-
рядка организации публичных ме-
роприятий и других форм активно-
сти). Сначала его приговаривали к 
штрафам, а после выборов в Госдуму 
два раза подряд посадили на 15 су-
ток: первый раз за попытку участия 
в мирной акции протеста против 
фальсификации выборов у Гостино-
го Двора на Невском проспекте, а за-
тем — за то, что он якобы оскорбил 
полицейского, отказывавшегося 
принять передачу задержанным ра-
нее товарищам. Заявитель отмечал в 
жалобе, что является правозащитни-
ком и cтал жертвой «яростной кампа-
нии преследования, организованно-
го властями». Обвинения против не-
го он считает абсурдными и направ-
ленными на то, чтобы не позволить 
ему участвовать в проходивших в 
Петербурге после выборов акциях 
протеста. Первый арест адвокаты ак-
тивиста Сергей Голубок и Ольга Цей-
тлина обжаловали в ЕСПЧ (им реше-

ние по делу Костенко пока не выне-
сено), второй — в КПЧ. Заявитель 
требовал, чтобы КПЧ обязал власти 
РФ принести ему публичные извине-
ния, отменить судебные решения и 
погасить судимость, а также выпла-
тить компенсацию. Ее сумму по пра-
вилам КПЧ определяет само государ-
ство-ответчик.

КПЧ разбираться в политической 
подоплеке дела не стал, но признал, 
что Россия нарушила ст. 14 и ст. 19 
Международного пакта о граждан-
ских и политических правах, гаран-
тирующих право на справедливое 
судебное разбирательство и свобо-
ду слова. Как недавно подтвердил 
ЕСПЧ по делу активистки «Марша не-
согласных» Валентины Михайловой 
(см. 

”
Ъ“ от 20 ноября), привлекаемым 

к ответственности по делам об адми-
нистративных правонарушениях, за 
которые грозит арест, по междуна-
родным нормам должны быть обес-
печены те же гарантии, что и в уго-
ловном процессе. Суды при рассмо-
трении дела господина Костенко от-
клонили ходатайства защиты о до-
просе в суде полицейских, составив-
ших на него протоколы и рапорты о 
правонарушении. Несоразмерным 
считают в ООН и применение ареста 
за нецензурную брань в обществен-
ном месте. КПЧ, сославшись на пра-
ктику ЕСПЧ, признал, что тюремный 
срок за выражение мнения возможен 
только в случаях разжигания розни и 
подстрекательства к насилию, а аре-
стовывать за «ненасильственное сло-
весное выражение» нельзя. «Объем 
ограничения свободы выражения 
мнений должен быть пропорциона-
лен его целям»,— указал КПЧ.

Власти РФ настаивали, что заяви-
тель не исчерпал внутринациональ-
ные средства защиты, поскольку не 
обращался в Верховный суд (ВС). Но 
прохождение этой надзорной ин-
станции необязательно для обраще-

ния в международный суд. КПЧ ука-
зал, что обращение в ВС в поряд-
ке надзора является «чрезвычай-
ным средством правовой защиты», 
а РФ не представила данных о том, 
«сколько случаев обращений в ВС бы-
ли успешными в делах, касающихся 
права на справедливое судебное раз-
бирательство и свободу выражения 
мнений». РФ предписано обеспечить 
заявителю компенсацию и возмеще-
ние судебных расходов, а также при-
нять меры по недопущению анало-
гичных нарушений в будущем и про-
информировать о них КПЧ в тече-
ние180 дней. Кроме того, РФ предпи-
сано опубликовать перевод решения 
КПЧ на русский язык для его широ-
кого распространения.

В отличие от решения ЕСПЧ, кон-
кретного механизма исполнения ре-
шений КПЧ ООН в российском зако-
нодательстве не существует. Однако 
глава Конституционного суда (КС) 
Валерий Зорькин не раз публично 
напоминал, что в 2012 году КС в ре-
шении по делу заключенного Ан-
дрея Хорошенко подтвердил юри-
дическую силу решений КПЧ, при-
знав, что исходя из общепризнанно-
го принципа международного права 
pacta sunt servanda (договоры долж-
ны соблюдаться) Россия «не вправе 
уклоняться от адекватного реагиро-
вания» на акты комитета. С этим ре-
шением тогда не согласился в осо-
бом мнении судья Николай Бондарь, 
заявив, что КПЧ «не должен рассма-
триваться как судебный орган, реше-
ния которого могли бы повлечь для 
России юридические последствия», 
а жалобы в него имеют лишь «ин-
формационно-петиционный харак-
тер». По мнению судьи, смысл КПЧ 
— лишь наблюдать за соблюдением 
РФ Международного пакта граждан-
ских и политических прав.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Зампред думского комитета по 
безопасности Александр Хинш-
тейн («Единая Россия») вместе  
с правозащитниками дорабо-
тал правительственный зако-
нопроект, который расширяет 
основания для применения со-
трудниками ФСИН спецсредств 
в отношении заключенных. Пра-
возащитники говорят, что группе 
«удалось более-менее» опреде-
лить градацию применения си-
лы к заключенным, но возмож-
ность для произвола со стороны 
сотрудников ФСИН и доработан-
ный проект оставляет. Комитет по 
безопасности может рассмотреть 
поправки на следующей неделе.

Рабочая группа во главе с едино-
россом Александром Хинштейном 
согласовала с правозащитниками и 
представителями министерств боль-
шинство поправок ко второму чте-
нию в правительственный законо-
проект о применении сотрудника-
ми уголовно-исполнительной систе-
мы силы, спецсредств и оружия. Если 
сейчас можно использовать спец-
средства при «злостном неповинове-
нии», то, согласно внесенному проек-
ту, для этого будет достаточно «нару-
шения режима содержания» со сто-
роны заключенного или «иных про-
тивоправных действий, дезорганизу-
ющих деятельность учреждения, ис-
полняющего наказания, следствен-
ного изолятора». Еще до внесения 
проекта в Госдуму правозащитники 
предложили более 70 поправок, но 
проект был внесен в Госдуму в перво-
начальной версии и принят в первом 
чтении 21 октября.

Рабочая группа прежде всего про-
писала в проекте поэтапность при-
менения силы: сначала сотрудник 
ФСИН обязан будет сделать заключен-
ному предупреждение, а если это не 
сработает, то можно будет применить 
силу, и только после этого — спец-
средства, и уже потом — оружие. Кро-
ме того, по словам единоросса, сей-
час в проекте отмечается, что спец-
средства и сила могут применяться 
«за нарушения режима». Он предлага-
ет прописать, что сделать это можно 
будет, только если заключенный «ока-
жет неповиновение» (см. 

”
Ъ“ от 19 но-

ября). Сенаторы Вадим Тюльпанов и 
Людмила Кононова предлагали кон-
кретизировать, когда применение 
спецсредств со стороны ФСИН оправ-
данно. Но Александр Хинштейн гово-
рит, что разработанная схема несколь-
ких уровней решает эту проблему «бо-
лее четко»: «Поправки членов Совфе-

да будут учтены, но в другой редак-
ции». Обсуждался также блок попра-
вок депутатов фракции ЛДПР. Они, по 
словам господина Хинштейна, пред-
ложили обязать фиксировать приме-
нение спецсредств или оружия на ви-
део. «Идеологически предложение 
правильное. Но средств на это нет»,— 
поясняет единоросс.

Итоговый вариант поправок бу-
дет подготовлен на последнем засе-
дании группы в начале следующей 
недели. На нем, по словам Алексан-
дра Хинштейна, решат вопрос про-
хода в зону с оружием: «Сейчас захо-
дить с оружием в зону запрещено. Но 
есть случаи, когда оружие необходи-
мо применить. Поэтому необходимо 
четко прописать порядок». Также, по 
его словам, будут «разделены основа-
ния для применения спецсредств»: 
сейчас в проекте говорится, что де-
лать это можно для пресечения мас-
совых беспорядков, акций массового 
неповиновения. Депутат считает, что 
это должны быть разные основания.

По его словам, большое количе-
ство поправок стали компромиссом 
между правозащитным сообществом 
и правительством. Входящий в груп-
пу директор Института прав челове-
ка Валентин Гефтер подтверждает, что 
на рабочей группе «удалось более-ме-
нее» определить градацию примене-
ния силы к заключенным. Он доволен 
также тем, что из проекта убрали воз-
можность применения физической 
силы за нарушение внутреннего рас-
порядка. «Но при этом появился кон-
кретный перечень случаев, когда без 
этого (применения силы.— 

”
Ъ“) не 

обойтись. Там остался пункт, связан-
ный с неисполнением законных тре-
бований сотрудников ФСИН»,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Гефтер. Этот пункт, 

считает он, открывает возможности 
для произвола со стороны ФСИН. «Од-
но дело, когда применяют силу про-
тив человека, который оказывает фи-
зическое сопротивление сотруднику, 
но, когда речь идет лишь о неисполне-
нии его требований, это может пони-
маться широко: 

”
не кури, вставай бы-

стрей“»,— говорит правозащитник. 
Глава комиссии Общественной пала-
ты по общественной безопасности и 
взаимодействию с ОНК Антон Цвет-
ков заверил 

”
Ъ“, что поправки право-

защитников «имеют косметический 
характер»: «Это больше вопрос эмо-
ций». Комитет по безопасности может 
рассмотреть подготовленные поправ-
ки уже на следующей неделе.

Софья Самохина,  
Максим Иванов

В деле «красногорского стрелка» 
появилась отставка
Борис Рассказов переходит на общественную работу  
советником губернатора

Петербургский правозащитник 
нашел поддержку в ООН
Аресты активиста признаны нарушением прав человека

Применение силы  
к заключенным  
разбили по этапам
Госдума поправила проект правительства  
о полномочиях ФСИН

Бои местного значения  
на международном  
саммите в Тегеране 
ФОТО АНДРЕЯ КОЛЕСНИКОВА
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В Брянске в больницу с ножевым 
ранением доставлен бывший на-
чальник управления экономи-
ческой безопасности и противо-
действия коррупции (УЭБиПК) 
регионального УМВД Владимир 
Загородский. Следствие пока 
не определилось с квалификаци-
ей происшедшего, проверяя все 
возможные версии. Офицер стал 
широко известен после того, как 
в 2012 году предал гласности ма-
териалы, собранные его подра-
зделением на Николая Денина, 
в то время губернатора Брянской 
области. Экс-чиновник на прош-
лой неделе получил четыре года 
колонии, однако дело в отноше-
нии него возбуждалось по мате-
риалам ФСБ. Интересно, что ря-
дом с раненым полицейским была 
найдена газета с отчетом о приго-
воре бывшему губернатору.

Бывший начальник УЭБиПК УМ-
ВД по Брянской области 39-летний 
полковник полиции Владимир За-
городский получил ранение при-
мерно в 7:30 возле дома №120 на 
Спартаковской улице в Советском 
районе Брянска — полицейский 
выносил мусор, когда его ударил 
ножом в спину неизвестный. «За-
городский находился вне службы в 
гражданской одежде»,— уточнили 
в полицейском управлении. Пол-
ковника доставили в больницу, по-

ка медики оценивают его состоя-
ние как тяжелое. На месте происше-
ствия был обнаружен фрагмент га-
зеты со статьей о судебном процессе 
по делу бывшего губернатора реги-
она Николая Денина. По неподтвер-
жденным данным, он был наколот 
на рукоятку ножа.

В следственных органах, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в СКР, пока не спешат квали-

фицировать происшедшее, проверяя 
все без исключения версии ранения.

Полковник Загородский стал ши-
роко известен после того, как в 2012 
году передал «Общероссийскому на-
родному фронту» (ОНФ) собранные 
возглавляемым им УЭБиПК материа-
лы в отношении областного губерна-
тора Николая Денина. До этого брян-
ское СУ СКР несколько раз отказыва-
лось возбуждать по материалам по-
лиции в отношении чиновника уго-
ловное дело по факту злоупотребле-
ния должностными полномочиями. 
Речь шла о выделении Николаем Де-
ниным из регионального бюдже-
та около 22 млн руб. на ликвидацию 
аварии на подконтрольной ему пти-
цефабрике. Как установили опера-
тивники, авария носила локальный 
характер и была «необоснованно рас-
ценена как чрезвычайное происше-
ствие». Как говорили тогда в УЭБиПК, 
на устранение ущерба понадобилось 
всего 3 млн руб., а остальные день-
ги пошли на текущую деятельность 

фабрики, принадлежащей близким 
родственникам губернатора Денина.

Доклад ОНФ был направлен пре-
зиденту Владимиру Путину, после 
чего Николай Денин был уволен с 
формулировкой «за утрату доверия». 
Затем СКР возбудил в отношении 
экс-чиновника уголовное дело, но 
уже на основании результатов про-
верки ФСБ. На прошлой неделе Ни-
колай Денин был приговорен к че-
тырем годам колонии. Адвокаты экс-
губернатора не стали обсуждать про-
исшествие с полицейским.

Кроме того, УЭБиПК участвовало 
в расследовании обстоятельств стро-
ительства домов для переселенцев в 
пригородном поселке Белые Берега. 
Через несколько лет после возведе-
ния здания были признаны аварий-
ными. По этому делу экс-мэр Брянс-
ка Сергей Смирнов был осужден на 
четыре года лишения свободы.

А в 2014 году уголовное дело бы-
ло возбуждено уже в отношении са-
мого Владимира Загородского — по 
ст. 160 УК РФ («Присвоение или рас-
трата с использованием служебно-
го положения»). По версии областно-
го СУ СКР, полковник из 6,6 тыс. руб., 
выделенных ему на двухдневную ко-
мандировку в Москву (именно тогда 
он передал ОНФ материалы на Нико-
лая Денина), половину присвоил. По 
документам офицер якобы прожи-
вал в гостинице «Саяны», на самом 

деле жил в более дешевом трениро-
вочном центре «Арена Химки», а раз-
ницу в стоимости положил в карман. 
«Мне предлагали согласиться с пре-
кращением дела по нереабилитиру-
ющим основаниям и на стадии рас-
следования, и в суде,— рассказывал 
ранее 

”
Ъ“ полковник Загородский.— 

Однако поскольку никакого пре-
ступления я не совершал, то на это 
не пошел». В итоге мировой суд при-
знал офицера виновным, но освобо-
дил от наказания — штрафа в разме-
ре 10 тыс. руб.— в связи с истечени-
ем срока давности.

Сейчас, по данным 
”
Ъ“, полков-

ник, отстраненный ранее судом от 
должности, никаких постов в поли-
ции не занимает, но пока числится 
за региональным УМВД. Его даль-
нейшая судьба должна определить-
ся в скором времени.

Брянские оперативники неофи-
циально сказали 

”
Ъ“, что считают 

вчерашнее ЧП с Владимиром Заго-
родским «очередным звеном в цепи 
происшедших в последнее время не-
приятных событий в его жизни». При 
этом они подчеркнули, что по мате-
риалам полковника и его подчинен-
ных «лишились теплых мест и при-
влекались к ответственности как чи-
новники, так и лица, имевшие боль-
шой вес в криминальных кругах».

Антон Краев, Брянск;  
Александр Александров

Бывший борец с брянской коррупцией  
получил нож в спину
Полковник прославился, обнародовав материалы на бывшего губернатора

Несмотря на поручительства де-
путата Госдумы и помощника 
председателя Совета федера-
ции, Пресненский райсуд аре-
стовал влиятельнейшего члена 
еврейской общины России, сов-
ладельца пяти столичных торго-
вых центров Романа (Геннадия) 
Манаширова, подозреваемого 
в попытке за небольшую взятку 
добиться прекращения громкого 
дела преступного сообщества.

Меру пресечения Роману Мана-
широву суд избрал со второй попыт-
ки — в минувшую субботу его адво-
катам дали время на сбор доказа-
тельств невиновности бизнесмена, 
продлив ему нахождение в изолято-
ре временного содержания.

К новому слушанию защита пред-
ставила в суд поручения депутата 
Госдумы Магомеда Гаджиева и Ва-
гида Маликова, по документам яв-
лявшегося помощником главы СФ, 
а также справки врачей, в соответ-
ствии с которыми подозреваемый, 
воспитывающий пятерых детей, 
страдает многочисленными заболе-
ваниями, в том числе гепатитом С (к 
неарестным они не относятся).

«Я не преступник. Я никому не да-
вал взятку и не брал никогда. Я нику-
да не собираюсь скрываться, посколь-
ку здесь живет моя семья»,— сказал 
предприниматель. Представители за-
щиты отметили, что господин Мана-
широв добровольно сдал следствию 
свой израильский паспорт, попро-

сив рассмотреть вопрос о его освобо-
ждении под залог или о его домаш-
нем аресте, который подозреваемый 
может проводить в своем загород-
ном особняке. При этом адвокат отме-
тил, что его подзащитный «не являет-
ся Ганнибалом Лектором» и не совер-
шал насильственные преступления.

В свою очередь, представитель 
Генпрокуратуры, поддержав арест-

ное ходатайство следствия, обратил 
внимание суда на то, что подозревае-
мый может не только скрыться, но и 
оказать противодействие следствию, 
используя свои связи в структурах 
госвласти. По мнению надзора, сви-
детельством таких связей являются 
заявленные в суде поручительства.

По версии следствия, Роман Ма-
наширов выступал посредником 
. (291.1 УК РФ) при передаче взят-
ки в 2 млн руб. от своего знакомо-
го совладельца «АСТ-Карго» и дру-
гих структур Жануко Рафаилова, ко-
торому инкриминируют организа-
цию незаконной миграции (ст. 322.1 
УК), организацию преступного со-
общества (ст. 210 УК) и использова-

ние рабского труда (ст. 127.2 УК) сле-
дователям ГСУ ГУ МВД по Москве. За 
взятку они рассчитывали добиться 
снятия с обвиняемого, организовав-
шего, по версии следствия, незакон-
ные производственные цеха, в кото-
рых работали почти 1,5 тыс. мигран-
тов, наиболее тяжких обвинений. 
Переговоры, которые вели госпо-
да Рафаилов и Манаширов со сле-
дователем по особо важным делам 
ГСУ ГУ МВД по Москве Владимиром 
Андриевским, были записаны со-
трудниками ФСБ. Они же задержа-
ли другого полицейского следовате-
ля-«важняка» Виктора Рубашкина (о 
его деле 

”
Ъ“ рассказывал вчера), ко-

торому предназначались деньги, но 
упустили его коллегу Андриевско-
го. В свою очередь, господин Рафаи-
лов, находящийся под подпиской о 
невыезде, признался сотрудникам 
СКР в даче взятки, избежав таким 
образом привлечения к уголовной 
ответственности по соответствую-
щей ст. 290 УК.

В итоге судья Татьяна Васюченко 
отправила Романа Манаширова в 
СИЗО. Совладелец столичных торго-
во-развлекательных центров «Праж-
ский пассаж» и Columbus, торгово-
выставочного комплекса «Гемм», ме-
бельного центра «Армада» и торгово-
го центра «Каренфор», состояние ко-
торого оценивается в сотни миллио-
нов долларов, будет находиться под 
стражей как минимум до 19 января.

Алексей Соковнин

Дело ОПС не поддалось на выкуп
Миллиардера арестовали за два миллиона

Как стало известно ”Ъ“, груп-
па сотрудников МФТИ направи-
ла наблюдательному совету вуза 
открытое письмо, в котором жа-
луется на неэффективную рабо-
ту ректората и непрозрачное рас-
пределение зарплатного фонда. 
Преподаватели главного физи-
ческого вуза страны утвержда-
ют, что их реальные зарплаты го-
раздо меньше сумм, которые 
руководство вуза называет про-
веряющим органам. Ректор МФ-
ТИ Николай Кудрявцев в беседе 
с ”Ъ“ признал проблемы с раз-
мером зарплат, но заявил, что 
«ищет все возможные ресурсы», 
чтобы повысить оклады.

Письмо, которое сегодня будет 
опубликовано на сайте профсоюза 
«Университетская солидарность», 
написали члены инициативной 
группы сотрудников МФТИ — она 
представляет интересы преподава-
телей вуза на переговорах с адми-
нистрацией Физтеха. Как рассказал 

”
Ъ“ профессор, член профсоюза Ро-

ман Карасев, эти переговоры идут с 
начала сентября, когда вуз заключал 
с преподавателями новые трудовые 
контракты. Профессор, заведующий 
базовой кафедрой МФТИ Михаил 
Фейгельман рассказал 

”
Ъ“, что в сен-

тябре многих преподавателей нача-
ли переводить с полной ставки на 
0,7. «При этом оклад обещали оста-
вить прежним, но и часы препода-
вания не уменьшились,— рассказал 
профессор.— Это вызвало у сотруд-
ников недоумение, и тогда им объ-
яснили, что вуз таким образом пы-
тается выполнить президентский 
указ о повышении зарплаты. На бу-
маге оплата полной ставки повысит-
ся, но так как сотрудник переофор-
млен на 0,7 оклада, то расходы не 
изменятся». Если оклад и оставался 
прежним, то в трудовых договорах 
серьезно увеличивалось количест-
во часов, которые преподаватель 
должен отработать в неделю. «Но по-
следней каплей стало сентябрьское 
интервью ректора Николая Кудряв-
цева 

”
Российской газете“, где он за-

явил, что средняя зарплата препо-
давателей составляет 80 тыс. руб.,— 
сказал господин Фейгельман.— Лю-
ди знают, что таких зарплат у боль-
шинства преподавателей нет. К про-
тесту привело откровенное несоот-
ветствие между тем, что ректорат за-
являет публично, и тем, что говорят 
сотрудникам».

Преподаватели направили пись-
мо господину Кудрявцеву, в кото-
ром потребовали объяснить ситуа-
цию с зарплатами. 30 октября прош-
ла встреча инициативной группы 
сотрудников с администрацией ву-
за и заместителем министра образо-
вания и науки Александром Повал-
ко. По словам Романа Карасева, ра-
нее администрация вуза утвержда-
ла, что на обучение каждого студен-
та государство выделяет Физтеху 
77 тыс. руб. в год и этой суммы не-
достаточно, чтобы повысить зарпла-
ты преподавателей. «Но заместитель 
министра на встрече упомянул, что 
на самом деле на одного студента 
МФТИ выделяют 229 тыс. руб.,— ска-
зал преподаватель.— При этом ми-

нистерство рекомендует тратить на 
зарплаты от 57% из этой суммы, а у 
нас почему-то не более 35%». В итоге 
стороны договорились продолжить 
переговоры, но пока так и не нашли 
решения. «Мы убеждаемся, что эти 
разговоры не приводят к результа-
там, поэтому подготовили обраще-
ние к наблюдательному совету, что-
бы перенести дискуссию на уровень 
выше»,— сказал господин Карасев.

Напомним, МФТИ участвует в го-
спрограмме «5 в 100» — вуз получил 
дополнительное бюджетное финан-
сирование, пообещав к 2020 году 
оказаться в топ-100 одного из трех 
мировых образовательных рейтин-
гов. Как заявлял глава Минобрнау-
ки Дмитрий Ливанов, этой цели ме-
шает в том числе «неэффективное 
управление». Чтобы решить эту про-
блему, в каждом из 15 вузов—участ-
ников программы созданы наблю-
дательные советы из бизнесменов 
и чиновников, которым Минобрна-
уки делегировало широкие полно-
мочия — например, в любой момент 
сменить ректора. «Мы не будем обсу-
ждать ваше решение»,— пообещал 
господин Ливанов (см. 

”
Ъ“ от 1 июля 

2014 года). Наблюдательный совет 
МФТИ возглавляет помощник пре-
зидента Владислав Сурков.

«Зарплата складывается из оклад-
ной части и различных надбавок, на-
пример за научную деятельность,— 
уточнил в разговоре с 

”
Ъ“ ректор МФ-

ТИ Николай Кудрявцев.— Указы пре-
зидента касаются общей суммы, и 
мы их выполняем — считать хоть по 
Москве, хоть по области. Мы с октя-
бря увеличили окладную часть пре-
подавателей, выплатили им компен-
сацию за сентябрь». Вместе с тем он 
признал, что размер зарплаты «силь-
но волнует» администрацию вуза, 
которая сейчас «ищет все возмож-
ные ресурсы». «К сожалению, эту си-
туацию нельзя решить одномомент-
но,— посетовал ректор.— У нас есть 
специальная комиссия, которая ана-
лизирует оплату труда. Сегодня (24 
ноября) состоится ее очередное за-
седание, на котором будут приняты 
рекомендации ученому совету. В чет-
верг мы их рассмотрим и примем ре-
шение».

«Наблюдательный совет не вме-
шивается в текущую деятельность 
вуза и его заместителей,— заявил 
вчера 

”
Ъ“ помощник Владислава 

Суркова.— Когда и если поднятые в 
открытом письме проблемы будут в 
установленном порядке включены 
в повестку заседания совета, они бу-
дут рассмотрены открыто и коллеги-
ально». В пресс-службе Минобрнау-
ки заявили 

”
Ъ“, что планируют про-

вести 11 декабря очередную встречу 
преподавателей, ректора и замести-
теля министра Александра Повалко. 
«Министерство надеется, что к тому 
времени внутривузовские рабочие 
группы предложат варианты изме-
нения оплаты труда»,— заявили в 
ведомстве.

Александр Черных

Закон сохранения 
зарплат
Преподаватели Физтеха жалуются  
на неэффективное управление

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Поручительства  
и предложенный залог  
не помогли Роману  
Манаширову избежать  
ареста — Новый год  
он встретит в СИЗО   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Ученые из Санкт-Петербургского орни-
тологического общества направили от-
крытое письмо главе Минприроды Сер-
гею Донскому с жалобой на действия 
правительства Санкт-Петербурга и Ми-
нобороны. По словам орнитологов, го-
родские власти незаконно расширили 
территорию воинской части, присоеди-
нив к ней 4 га «Кронштадтской колонии» 
— особо охраняемой природной терри-
тории на Финском заливе. Этот участок 
побережья является ежегодным местом 
стоянки для 300 тыс. перелетных птиц, 
в том числе краснокнижных. Однако эту 
территорию планируется передать фир-
ме, которая предполагает построить там 
портовый логистический терминал.

«Кронштадтская колония» — часть создан-
ного в 2013 году на Финском заливе природ-
ного заказника регионального значения 
«Южное побережье Невской губы». По дан-
ным ученых, эта территория сотни лет явля-
ется ключевым местом стоянки перелетных 
птиц, пролетающих по Беломоро-Балтий-
скому пути. Здесь ежегодно находят корм 
и убежище не менее 300 тыс. птиц — боль-
шая поганка, чирок-свистунок, хохлатая чер-
неть, красноголовый ныр, болотный лунь и 
другие. Орнитологи подчеркивают, что пти-
цы генетически запрограммированы оста-
навливаться именно в этих местах, к тому 
же на данном участке их маршрута практи-
чески не осталось других мелководий с кор-
мом — все было застроено при расширении 
Санкт-Петербурга.

Теперь и «Кронштадтская колония» ока-
залась под угрозой застройки. Как рассказал 

”
Ъ“ директор экологического центра экспер-

тиз ЭКОМ Александр Карпов, при создании 
заказника его границы были установлены 
«четко по забору» соседней воинской части 
№20471. Однако летом 2014 года структуры 
Минобороны потребовали от правительст-
ва Петербурга урезать территорию заказни-
ка на 4 га «для нужд обороны». Представите-
ли Минобороны заявили 

”
Ъ“, что земельный 

участок, на котором находится часть, был 
предоставлен ВС РФ еще в 1996 году и с тех 
пор используется Ленинградской базой ма-
териально-технического обеспечения. Воен-
ные уверяют, что часть этой территории по 
ошибке «была включена в зону охраняемо-
го природного ландшафта», поскольку «про-
ект Генерального плана Санкт-Петербурга не 
был согласован надлежащим образом с Ми-
нобороны». Поэтому военные и обратились 
к правительству города с просьбой изменить 
Генплан и вернуть им участок, рассказали 

”
Ъ“ в ведомстве.

«Но данный участок находится за забором 
в/ч, это заросший камышами кусок берега,— 
говорит господин Карпов.— Эта территория 
общего пользования никогда не принадле-
жала части и вообще не использовалась во-
енными». Тем не менее в начале 2015 года 
Минобороны поставило земельный участок 
в/ч на кадастровый учет и включило туда 4 га 
берега, несмотря на то что они официально 
входили в состав заказника.

Тогда же депутат питерского заксобрания 
Виталий Милонов внес поправки в город-
ской закон о Генплане: он потребовал пере-
вести все те же 4 га из зоны зеленых насажде-
ний в зону военных и иных режимных объ-

ектов. Позже его поправка была поддержана 
губернатором Георгием Полтавченко и летом 
принята. Депутат заксобрания Петербурга 
Ирина Комолова подала заявление в суд, пы-
таясь оспорить решение о постановке спор-
ного участка на кадастровый учет в качест-
ве территории Минобороны. В ходе судебно-
го разбирательства выяснилось, что в марте 
2015 года земельный участок под военной ча-
стью был с юридической точки зрения сфор-
мирован впервые. Минобороны включило 
эти 4 га в территорию в/ч уже после того, как 
они оказались под защитой природоохран-
ного статуса. Тем не менее представители ве-
домства заверили суд, что не собираются раз-
мещать на территории заказника «стратеги-
ческие объекты», а значит, природа не постра-
дает. Суд вынес решение в пользу военных.

Как выяснилось позже, у Минобороны 
действительно не было планов на эти 4 га, 
как, впрочем, и в целом на территорию во-
инской части, поскольку предполагалось пе-
редать весь участок земли фирме «ООО 

”
Фе-

никс“», которая управляет портовым ком-
плексом «Бронка». Этот порт создан недавно 
и принял первое коммерческое судно в сен-
тябре 2015 года. Его территория прилегает 
вплотную к в/ч. На земле, где сейчас распола-
гаются склады Минобороны, компания со-
бралась построить «многофункциональный 
морской перегрузочный комплекс».

Еще 4 февраля 2015 года вице-губернатор 
Петербурга Игорь Албин провел совещание, 
на котором обсуждалось будущее заказни-
ка. По итогам совещания комитет по земель-
ным ресурсам Санкт-Петербурга провел 
встречу с представителями ООО «Феникс» и 

Минобороны. Компания представила план 
мероприятий по изменению границ заказ-
ника. В протоколе совещания (имеется в рас-
поряжении 

”
Ъ“) подчеркивалось, что план 

разработан «с учетом позиции департамента 
имущественных отношений Минобороны».

В соответствии с этим планом ООО «Фе-
никс» заказало группе ученых РАН комплекс-
ное экологическое обследование уже сущест-
вующего заказника. В конце октября резуль-
таты экспертизы были вынесены на общест-
венное обсуждение. Ученые заявили, что за-
падная часть заказника и прилегающая ак-
ватория «чрезвычайно важны». Они являют-
ся «своеобразным буфером, защищающим 
остальную часть акватории от воздействия 
строительной площадки. В случае его утраты 
негативное влияние порта может (…) вызвать 
резкое снижение численности как гнездя-
щихся, так и останавливающихся во время 
миграции птиц». Но в конце исследования 
авторы сделали вывод, что участок все-таки 
можно лишить природоохранного статуса.

Именно это решение привело к тому, 
что в конце прошлой недели ученые из 
Санкт-Петербургского орнитологического 
общества обратились с открытым письмом 
к главе Минприроды Сергею Донскому. В 
нем говорится «о недопустимости изъятия 
из природного заказника территории». По 
мнению авторов письма, уменьшение пло-
щади заказника создаст прецедент, когда 
статус охраняемой природной территории 
на деле не будет работать как охранный. 
Глава пресс-службы Минприроды Николай 
Гудков уже заявил 

”
Ъ“, что пока ведомство 

не получало официального запроса на из-

менение границ заказника. «Если такая до-
кументация поступит, Минприроды, ско-
рее всего, откажет»,— сказал он.

Исполнительный директор компании «Фе-
никс» Алексей Шуклецов считает, что против 
расширения «Бронки» на самом деле выступа-
ют конкуренты — прибалтийские и финские 
порты. Он заявил 

”
Ъ“, что участок, о котором 

идет речь, был включен в состав порта еще 
на этапе подготовки к строительству, а в 2013 
году «по ошибке» стал частью заказника. «С 
2008 года мы уже два раза проходили госэко-
экспертизу и 22 раза — проверки различных 
контролирующих органов, и у всех проверяю-
щих инстанций к работе порта, в том числе по 
экологическим показателям, не осталось ни-
каких вопросов»,— подчеркнул он.

В Минобороны по поводу ситуации зая-
вили 

”
Ъ“: «Учитывая возникший обществен-

ный резонанс по вопросу сохранения при-
родоохранной ценности данного участка, 
в Минобороны России в настоящее время 
прорабатывается возможность его переда-
чи в собственность Санкт-Петербурга». Дого-
воренности с ООО «Феникс» в ведомстве не 
комментировали. В свою очередь, пресс-се-
кретарь комитета по природопользованию 
администрации Санкт-Петербурга Анна Ти-
торенко заявила 

”
Ъ“, что результаты эколо-

гической экспертизы, проведенной по зака-
зу ООО «Феникс», перепроверяют госорганы. 
«Сейчас, до окончания экспертизы, мы не де-
лаем никаких заключений»,— сказала она.

Александр Черных,  
Иван Сафронов;  
Ангелина Давыдова,  
Санкт-Петербург

Ученые вступились за птичьи права
Петербургские орнитологи пожаловались на военных
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Чьи бомбы долетят раньше
В преддверии встреч и переговоров, которые опре-
делят «кто есть кто» в мировой табели о рангах при-
менительно к борьбе с ИГ, ведущие мировые игро-
ки демонстрируют решимость не упустить пальму 
первенства.

Так, французская сторона подкрепила серьез-
ность своих намерений информацией о прибыв-
шем в ночь на воскресенье в район Восточного Сре-
диземноморья авианосце «Шарль де Голль». Кроме 
того, согласно сообщениям Елисейского дворца, 
после терактов 13 ноября в Париже удары фран-
цузских ВВС по позициям ИГ в Сирии стали гора-
здо более интенсивными. «Мы нанесли им серьез-
ный ущерб»,— отрапортовал начальник геншта-
ба ВС Франции Пьер де Вилье. По его словам, толь-
ко за три дня в конце прошлой недели француз-
ские самолеты сбросили на тренировочные лаге-
ря и командные пункты ИГ около 60 бомб. «Фран-
ция будет наращивать удары по террористической 
группировке в Сирии»,— пообещал вчера Франсуа 
 Олланд.

В свою очередь, российская сторона активно раз-
вивает тему возможного альянса с Парижем в борь-
бе против ИГ. Вчера пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков рассказал: главе государства еще 
в пятницу было доложено об установлении россий-
скими военными связи с их французскими коллега-
ми по операции в Сирии. Впрочем, пока речь идет о 
контактах в плане навигации, а не о совместных дей-
ствиях против ИГ, перспективы которых прояснятся 
после переговоров на этой неделе.

Еще одним символическим жестом в преддве-
рии встречи Владимира Путина и Франсуа Оллан-
да стало сообщение, что российские летчики сбро-
сили на объекты ИГ в Сирии ракеты с надписями 
«За наших» и «За Париж» — напоминание о взор-
ванном российском самолете в Египте и терактах 
в Париже. В конце прошлой недели Минобороны 
РФ распространило видеокадры того, как летчики 
и техники на авиабазе Хмеймим подписывают «по-
слание террористам».

Президент США Барак Обама, однако, считает, 
что лидирующая роль в борьбе с ИГ будет принад-
лежать Вашингтону. «Мы отобьем у них террито-
рию, которую они сейчас занимают. Мы лишим их 
источников финансирования, уничтожим их ли-
деров, разрушим все их сети, каналы поставок и в 
итоге уничтожим их полностью»,— пообещал Ба-
рак Обама на саммите лидеров стран АСЕАН в Ку-
ала-Лумпуре.

Что касается России, то Барак Обама назвал ее воз-
можную роль в борьбе с ИГ «полезной». Впрочем, он 
повторил свое прежнее обязательное условие: Мо-
сква должна будет сосредоточиться на борьбе с ИГ, а 
не наносить удары по «умеренной сирийской оппо-
зиции». Вчера в Минобороны подобные высказыва-
ния в очередной раз назвали голословными.

Чьи дипломаты будут точнее
Новое заявление президента Обамы, а также послед-
ние разъяснения французского руководства показы-
вают: представляя на переговорах в Москве солидар-
ную позицию Запада, Франсуа Олланд предпримет 

новую попытку договориться о совместных дейст-
виях с РФ. Для этого Западу надо получить гарантии, 
что военная операция мировых держав в Сирии бу-
дет иметь целью борьбу с ИГ и не станет попыткой 
повлиять на внутриполитическую ситуацию за счет 
укрепления позиций президента Башара Асада под 
видом борьбы с террористами.

Смысл новой игры Парижа, пытающегося ис-
пользовать «российскую карту», фактически рас-
крыл министр обороны Франции Жан-Ив Ле Дри-
ан в интервью радиостанции Europe 1. «Мы видим, 
что позиция России меняется»,— заявил министр, 
обозначив три причины корректировки позиции 
Москвы.

«Во-первых, Россия стала жертвой жестоких 
действий ИГ, уничтожившего самолет российской 
авиакомпании. Во-вторых, Москва видит, что сре-
ди иностранных боевиков ИГ немало выходцев из 
России, причем их дальнейшей целью, судя по все-
му, станут действия в РФ. В-третьих, если прежний 
сценарий заключался в поддержке Башара Асада с 
целью защиты российских интересов в Сирии, ее 
военных баз, то в дальнейшем Россия убедилась, 
что правительственная армия слаба. В результате 
произошло изменение позиции. Теперь РФ нано-
сит удары по ИГ, причем в значительных масшта-
бах»,— заявил Жан-Ив Ле Дриан. «Однако как дале-
ко пойдет Россия по этому пути, Франция выяснит 
в ходе переговоров с Владимиром Путиным»,— до-
бавил министр.

Подтверждением того, что позиции Москвы и Па-
рижа по сирийскому конфликту сближаются, стало 

состоявшееся в минувшую пятницу в Совбезе ООН 
голосование за проект резолюции о борьбе с ИГ и 
другими террористическими группировками в Си-
рии и Ираке. Внесенная Францией и поддержанная 
Россией резолюция №2249 призывает все государст-
ва «удвоить и координировать свои усилия для пре-
дупреждения и пресечения терактов», совершаемых 
ИГ, «Джебхат ан-Нусрой» и другими группировками, 
связанными с «Аль-Каидой». Как пояснил постпред 
РФ при ООН Виталий Чуркин, Москва не могла не 
поддержать этот документ, так как французская сто-
рона «учла весьма важные поправки, внесенные Рос-
сией». Эти поправки касаются ссылок на необходи-
мость уважения Устава ООН, а также упоминания до-
говоренностей, достигнутых на встречах в Вене по 
сирийскому урегулированию, которые состоялись 
30 октября и 14 ноября.

Господин Чуркин также сообщил, что после при-
нятия французского проекта резолюции Москва бу-
дет добиваться утверждения и собственного проек-
та резолюции о координации международных дей-
ствий против ИГ. Напомним, что российский проект 
был представлен в СБ ООН еще в сентябре, однако 
был отвергнут рядом западных государств, так как 
призывал к сотрудничеству с Дамаском. «Нельзя од-
ной рукой бороться с террористами, а другой фак-
тически подыгрывать им, руководствуясь конъюн-
ктурными соображениями. Активную работу по со-
гласованию нашего проекта мы намерены продол-
жить с целью его скорейшего принятия»,— пообе-
щал Виталий Чуркин.

Примечательно, что сирийская сторона не скры-
вала своего раздражения в связи с принятием под-
держанной Москвой резолюции №2249. «Эта резо-
люция не привносит ничего нового по сравнению с 
уже существующими резолюциями по борьбе с тер-
роризмом»,— заявил постпред Сирии при ООН Ба-
шар аль-Джафари. Назвав внесение французского 
проекта «еще одним голливудским шоу», сирийский 
дипломат противопоставил ему «намного более сба-
лансированную» российскую резолюцию.

Настороженная реакция Дамаска может служить 
еще одним косвенным подтверждением того, что 
позиции России и Запада стали сближаться и по-
средником между сторонами выступает Париж. «По-
сле терактов в Париже и взрыва российского аэро-
буса Россия и Франция оказались в одной лодке пе-
ред угрозой международного терроризма. Кроме то-
го, не только Франция, но и Европа в целом устали 
от ползучей конфронтации с Москвой, и президенту 
Олланду предстоит сыграть роль посредника, пыта-
ющегося вывести отношения из затянувшегося кри-
зиса. Сумеет ли Франсуа Олланд убедить Барака Об-
аму — это вопрос, однако позиция США также на-
чинает смягчаться»,— заявила 

”
Ъ“ заведующая от-

делом европейских политических исследований 
ИМЭМО РАН Надежда Арбатова.

По мнению эксперта, в этой ситуации президент 
Олланд попытается сделать шаг вперед, «опираясь 
на давнюю традицию отношений, позволившую Па-
рижу в советские времена стать одним из пионеров 
разрядки международной напряженности». «Для Ол-
ланда это шанс сплотить нацию и сделать нечто зна-
чимое — нормализовать отношения с Россией»,— 
считает Надежда Арбатова.

Сергей Строкань

Вчера стали известны подробности завершившейся 20 ноября 
контртеррористической операции в Синьцзян-Уйгурском авто-
номном районе (СУАР) Китая. Радикалов, убивших в сентябре 
50 человек, выкуривали из пещеры, где они скрывались, при по-
мощи гранат и огнеметов. Пекин утверждает, что боевики при-
надлежали к «Исламскому движению Восточного Туркестана». 
За последнюю неделю Пекин приложил немало усилий, чтобы 
представить страну жертвой исламских экстремистов нарав-
не с Францией и РФ. Впрочем, в борьбе с запрещенным в России 
«Исламским государством» Китай пока участия не принимал.

«После 56 дней поисков в Синьцзяне была уничтожена кровавая 
террористическая банда, напрямую управлявшаяся иностранной 
экстремистской группой. 28 бандитов были уничтожены, один сдал-
ся»,— сообщила газета Xinjiang Daily. Отряд террористов китайский 
спецназ выслеживал «как орел, преследующий свою добычу». Ког-
да группа уйгурских сепаратистов была блокирована в пещере, про-
тив нее сначала применили газовые и светошумовые гранаты, а за-
тем и огнемет.

Спецоперация стала акцией возмездия за нападение вооружен-
ных ножами боевиков на угольную шахту Согу близ города Аксу в СУ-
АР 18 сентября. Тогда погибли 50 человек.

• Уйгуры — этнически близкое узбекам мусульманское меньшинство  
на северо-западе Китая. Некоторые их представители требуют соз-
дать независимое государство Восточный Туркестан. Три основные 
 уйгурские организации — «Всемирный уйгурский конгресс», Организация 
освобождения Восточного Туркестана и «Исламское движение Восточ-
ного Туркестана» (ИДВТ) — борются за самоопределение СУАР. Пекин об-
виняет ИДВТ в проведении с 1992 года как минимум 17 крупных терак-
тов, в ходе которых погибли сотни людей.
После терактов 13 ноября в Париже агентство Xinhua заявило в 

редакционной статье, что КНР также является жертвой террора. В 
Пекине недовольны позицией западных экспертов, считающих ак-
ты насилия в регионе следствием китайской политики. «Уйгуры вы-
ступают против китайской колонизации, они хотели бы сохранить 
свою культуру и получать свою долю от эксплуатации природных ре-
сурсов»,— пояснил 

”
Ъ“ западную позицию профессор французского 

Университета Бордо-Монтень Реми Касте. «Большинство терактов — 
неподготовленные вспышки насилия, их исполнители не имеют к 
ИГ никакого отношения»,— добавил он.

Впрочем, террористическая угроза в Китае не ограничивается гра-
ницами СУАР. По данным газеты The Global Times, за последние годы 
воевать в ИГ уехали около 300 граждан КНР, включая самого пожило-
го из известных джихадистов, 80-летнего уйгура Мухаммеда Амина. 
20 ноября в ходе штурма захваченного террористами отеля в Бамако 
(Мали) погибли трое сотрудников Китайской железнодорожной кор-
порации. За день до этого ИГ впервые казнило китайского граждани-
на Фань Цзинхуэя, похищенного в сентябре. Реагируя на это, пред-
седатель КНР Си Цзиньпин заявил: «Китайское правительство осу-
ждает эти бесчеловечные действия и привлечет виновных к ответу».

Ранее Пекин воздерживался от участия в сирийской операции, 
ограничиваясь устной поддержкой российских действий. «Я сом-
неваюсь, что даже гибель китайских граждан заставит Пекин изме-
нить этой стратегии»,— говорит 

”
Ъ“ профессор Университета Джор-

джа Вашингтона Шон Робертс. Не ожидает вмешательства Китая в 
сирийскую кампанию и руководитель китайской программы Цен-
тра Карнеги Александр Габуев. По его мнению, Китай будет ждать, 
когда вокруг сирийского конфликта сформируется консенсус Рос-
сии, США, Ирана и других стран.

Михаил Коростиков

Франсуа Олланд начал военные сборы Китай выжигает 
террор огнеметами
Власти отчитались  
о масштабной спецоперации

Аргентина определит границы дружбы с Россией
Приход к власти оппозиционера Маурисио Макри может привести к пересмотру контрактов с РФ

В Аргентине завершилась 
12-летняя эпоха правления се-
мьи Киршнер: победу во втором 
туре президентских выборов 
одержал оппозиционер Маури-
сио Макри. Он обошел кандида-
та от правящего блока «Фронт 
за победу» Даниэля Сциоли, ко-
торый не смог дистанцировать-
ся от действующей власти и, 
по сути, стал крайним в прова-
ле киршнеристской экономиче-
ской модели. В окружении Ма-
урисио Макри дают понять, что 
новый глава государства может 
инициировать пересмотр ряда 
контрактов с РФ, которые счита-
ет политически мотивированны-
ми. Российские бизнесмены, ра-
ботающие в Аргентине, впрочем, 
в этом сомневаются, утверждая: 
реализация уже согласованных 
проектов выгодна обеим сто-
ронам. С подробностями из Бу-
энос-Айреса корреспондент ”Ъ“ 
АЭЛИТА КУРМУКОВА.

«Это исторический день, это сме-
на эры, которая будет великолеп-
ной»,— заявил после закрытия из-
бирательных участков Маурисио 
Макри, набравший во втором ту-
ре 51,4% голосов. 56-летний поли-
тик (в прошлом бизнесмен) обеща-
ет решить экономические пробле-
мы страны путем «правого поворо-
та»: открыть страну для иностранно-
го капитала, отпустить местную ва-
люту, песо, в «свободное плавание» 
и отменить налог на экспорт ряда 
сельхозтоваров. Аргентиной будет 
руководить новая команда, за кото-
рой стоит крупный бизнес страны. 
Соратникам нынешнего президен-
та — Кристины Фернандес де Кирш-
нер — в этой команде вряд ли най-
дется место.

Россия с интересом следила за хо-
дом президентских выборов. «По-
беда Макри означает проверку рос-
сийско-аргентинских отношений 
на прочность и на устойчивость от 
политических конъюнктур. Веро-
ятно, новый президент захочет раз-
вернуться в сторону приоритетных 
отношений с США и Европой, что 
осложнит или просто отсрочит при-
соединение Аргентины к БРИКС»,— 
заявил вчера агентству «РИА Ново-

сти» депутат Думы, координатор пар-
ламентской группы дружбы РФ и Ар-
гентины Александр Сидякин.

На кону стоит судьба не только 
возможного расширения БРИКС, но 

и государственных контрактов с уча-
стием «Росатома», «Газпрома», «Интер 
РAO», ВЭБа. Они были подписаны во 
время правления Кристины Фернан-
дес де Киршнер. Выступая перед сво-
ими сторонниками после выборов, 
господин Макри заверил: «Мы хотим 
иметь хорошие отношения со всеми 
странами. Сотрудничать со всеми». 
Вместе с тем источники в окружении 
нового главы государства заявляют, 
что он может инициировать пере-

смотр ряда заключенных контрак-
тов, в том числе и с Россией.

«В команде Макри не исключают, 
что новый президент будет старать-
ся доказать: контракты были заклю-
чены неправильно»,— заявил 

”
Ъ“ 

председатель Координационного со-
вета соотечественников в Аргенти-
не Леонардо Голованов. Он добавил, 
что Маурисио Макри и его соратни-
ки больше заинтересованы в сотруд-
ничестве с США и КНР. Кстати, отец 

победившего кандидата — бизнес-
мен Франко Макри — давно живет в 
Китае и, по некоторым данным, яв-
ляется одним из советников ЦК Ком-
партии КНР по отношениям с Арген-
тиной. Впрочем, господин Голова-
нов оговаривается: «На фоне эконо-
мического кризиса в Аргентине ино-
странные инвесторы заняли выжи-
дающую позицию. И это может пой-
ти на пользу России».

Последний раз о преемственно-
сти курса в отношениях между Рос-
сией и Аргентиной на государствен-
ном уровне говорилось 11–12 ноя-
бря во время официального визи-
та в Буэнос-Айрес делегации Совета 
федерации. Спикер Валентина Мат-
виенко встретилась и с Даниэлем 
Сциоли, и с Кристиной Фернандес 
де Киршнер. Под последнюю встре-
чу было отведено меньше получаса, 
однако разговор за закрытыми две-
рями в итоге продлился более ча-
са. А вот Маурисио Макри тогда не 
нашел времени для переговоров с 
российской делегацией. Изначаль-
но встреча была запланирована, од-
нако в последний момент секрета-
риат кандидата в президенты изве-
стил посольство РФ о том, что госпо-
дин Макри занят и не успевает вер-
нуться в столицу из города Кордова 
(в двух часах лета от Буэнос-Айреса), 
где в тот момент завершал предвы-
борную кампанию.

Впрочем, в любом случае выхо-
да у Маурисио Макри нет: на фоне 
острого экономического кризиса 
развивать отношения придется со 
всеми. Аргентина нуждается в ино-
странном капитале. Страна живет с 
24-процентной инфляцией, валют-
ные резервы уходят на выплаты кре-
диторам и поддержку песо. Только 
американским хедж-фондам Арген-
тина должна $1,3 млрд. В ноябре зо-
лотовалютные резервы сократи-
лись почти на $100 млн и составили 
$26,7 млрд — уровень августа 2006 
года. По данным экономической ко-
миссии ООН для Латинской Амери-
ки и Карибского бассейна, объем 
иностранных инвестиций в Арген-
тину в 2014 году упал на 41% и соста-
вил $6,6 млрд.

«При администрации Кристины 
Фернандес были созданы такие усло-

вия, что заниматься бизнесом и ин-
вестировать в Аргентину было пра-
ктически невозможно,— говорит ру-
ководитель российского инвестпро-
екта Minera San Jorge Тарас Нечипо-
ренко.— Из Аргентины ушли круп-
ные инвесторы, была национали-
зирована испанская нефтегазовая 
компания Repsol. Макри — прагма-
тичный политик, который будет де-
лать упор на реформы в области эко-
номики, создание нормальных пра-
вил игры для иностранных инвесто-
ров. И России есть смысл обратить 
на это внимание». Компания Minera 
San Jorge с офисом в городе Мендо-
са на 100% принадлежит россий-
ским инвесторам. Проект предпола-
гает строительство в Аргентине мед-
норудного комбината, который в бу-
дущем позволит стране отказаться от 
импорта меди.

Российские бизнесмены, рабо-
тающие в Аргентине, уверены, что 
госпроекты с РФ пересматривать-
ся не будут. «Это выгодно обеим сто-
ронам, тем более что Россия пред-
лагает финансирование, которое 
в период Кристины Фернандес ма-
ло кто предоставлял,— отмечает Та-
рас Нечипоренко.— Сейчас откры-
ваются большие перспективы для 
российских частных компаний, на-
чиная с отраслей высокоразвитой 
электроники, фармацевтики, авто-
прома и заканчивая нефтедобычей, 
тяжелой и горнорудной промыш-
ленностью».

Еще больше сблизить Россию и 
Аргентину может такая сфера об-
щих интересов, как футбол. Арген-
тинцы предлагают Москве помощь в 
«международном пиаре» чемпиона-
та мира, который пройдет в России 
в 2018 году. Марсело Ордас, владелец 
самой крупной частной коллекции 
футбольной атрибутики в Аргенти-
не (около 3 тыс. экспонатов), заявил 

”
Ъ“, что готов привезти выставку в 

Россию и организовать турне по Ев-
ропе под брендом ЧМ-2018. «В чет-
верг я лечу в Барселону, чтобы встре-
титься со своим другом (капитаном 
сборной Аргентины.— 

”
Ъ“) Лионе-

лем Месси,— рассказал господин Ор-
дас.— Мы будем выбирать футболку 
с номером 10, которую он подарит 
Владимиру Путину».

с1

Устав от левопопулистской  
политики семьи Киршнер,  
аргентинцы выбрали своим 
президентом сторонника  
«правого поворота» Маурисио 
Макри  ФОТО AP

Встретившись в Париже, Дэвид Кэмерон 
и Франсуа Олланд вместе подумали над тем, 
как создать максимально широкую коалицию  
по борьбе с ИГ  ФОТО AP

Д О С Ь Е Ч Т О  Р О С С И Я  И  А Р Г Е Н Т И Н А  З Н А Ч А Т  Д Р У Г  Д Л Я  Д Р У Г А

В январе—сентябре 2015 года товарооборот между 
странами составил $718,3 млн (падение на 24% по сравнению 
с аналогичным периодом 2014 года), из них экспорт — $74,6 млн 
(–58,5%), импорт — $643,7 млн (–16%). В российском экспорте 
преобладают дизельное топливо и минеральные удобрения, в им-
порте — фрукты, сыры, лекарства, мясо, злаковые. После введения 
Россией продовольственного эмбарго в 2014 году поставки мясной 
продукции из Аргентины выросли на 38%, молочной — на 47%.
В 2010 году Аргентина впервые закупила российскую военную 
технику — два вертолета Ми-171Е за €22 млн. В 2012 году подписан 
меморандум, предполагающий поставку еще трех Ми-171Е и трех 
Ка-226Т. В 2013 году компания Gazprom Marketing & Trading выиг-
рала тендер на поставку 15 партий СПГ в Аргентину в 2014–2015 годах 
общим объемом 1 млн тонн. «Газпром» интересуется месторождени-
ями в четырех провинциях Аргентины, в сентябре 2015 года подписано 
соглашение о сотрудничестве с аргентинской YPF. «Уралмаш НГО 

Холдинг» и YPF ведут переговоры о создании СП по производству бу-
рового оборудования. В декабре 2014 года «Интер РАО—Экспорт» 
победила в тендере на строительство ГЭС «Чиуидо-1» мощностью 
637 МВт и стоимостью $2 млрд, ВЭБ предоставит $1,2 млрд. «Сило-
вые машины» производят турбины для ГЭС «Пунта Негра», «Роса-
том» планирует возвести энергоблок АЭС «Атуча». В августе 2015 
года в Аргентину поступила первая партия троллейбусов саратовского 
завода «Тролза». В сентябре 2015 года ВМС Аргентины купили 
четыре российских буксира-ледокола за $11 млн.
С 2009 года между странами действует безвизовый ре-
жим. По данным Министерства Аргентины по туризму, страну в 2014 
году посетили более 10 тыс. россиян. По сведениям Ростуризма, 
Аргентина заняла в первом полугодии 2015 года 33-е место в списке 
стран, лидирующих по числу прибытий их граждан в РФ (5,7 тыс.). 
C 2014 года в стране вещает телеканал Russia Today.

Ольга Дорохина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 19879,81 (+20)
РТС 897,56 (+9,2)
FTSE 100 6305,49 (–29,14)

DAX 30 11092,31 (–27,52)
DJIA** 17816,5 (–7,31)
NASDAQ Composite** 5113,39 (+8,47)

*20.11.15.    **На 20:20.    По данным агентства Reuters.
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● 42,91тыс. пунктов ● 17,816

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.11.15
Австралийский доллар 47,0792
Английский фунт 99,4652
Белорусский рубль** 36,4977
Датская крона* 93,4874

Доллар США 65,5973
Евро 69,7037
Индийская рупия*** 98,8060
Казахский тенге*** 21,3554

Канадский доллар 48,9788
Китайский юань* 10,2667
Норвежская крона* 75,7317
СДР 90,5131

Сингапурский доллар 46,2409
Новая турецкая лира 23,0652
Украинская гривна* 27,3322
Шведская крона* 75,2142

Швейцарский франк 64,4058
Японская иена*** 53,2770
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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высокого политического  
напряжения рассматривает 
заведующий отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

Нынешнее обострение ситуации с 
энергоснабжением Крыма заметно 
отличается от большинства россий-
ско-украинских конфликтов в ТЭКе 
за последние полтора года. Каким бы 
агрессором ни обзывали Москву в 
Киеве, обычно ситуация шла по сце-
нарию «война войной, а обед по рас-
писанию». Украине и России ниче-
го не мешало сегодня обмениваться 
резкими политическими заявления-
ми, а на следующий день вести пере-
говоры по поставкам газа или элек-
троэнергии.

Но сейчас в событиях вокруг 
крымских ЛЭП политика явно пере-
игрывает экономику. Украинские ра-
дикалы и раньше взрывали ЛЭП, но 
тогда их практически сразу чинили 
и восстанавливали экспорт. Это объ-
яснимо: не в том состоянии экономи-
ка Украины, чтобы отказаться про-
дать электричество почти по 4 руб. за 
1 кВт•ч. А когда в июне Киев грозил 
отключить Крым, в этом не было ни 
на грош политики: просто хотели по-
высить цену (и, кстати, повысили).

Сейчас обесточивание Крыма 
имеет под собой, видимо, чисто по-
литическую подоплеку: околовласт-
ные группировки в Киеве разыгры-
вают патриотическую карту, выяс-
няя, кто из них больше родину любит 
(см. также материал на стр. 1). Но смо-
тры-конкурсы на звание первого па-
триота на деревне проводятся на Ук-
раине регулярно; любопытнее то, что 
сейчас экономические соображения 
мало принимаются в расчет. Обычно 
были хорошо видны, например, раз-
личия между политиками и чиновни-
ками. Если речь пошла о полной бло-
каде Крыма, реквизициях российско-
го имущества или войне до победно-
го конца — значит, это говорит поли-
тик, которому реализация такого сце-
нария ничем не грозит. Чиновник из 
экономического блока высказывал-
ся не в пример осторожнее: бог зна-
ет, что прилетит в ответ от Москвы, а 
разбираться с этим придется ему, а не 
уличному трибуну. Такой конфликт 
идеологии с кошельком хорошо ил-
люстрировала полемика в Киеве в 
сентябре, когда профессиональный 
политик — премьер Арсений Яце-
нюк — требовал прекратить полеты 
российских авиакомпаний на Украи-
ну, а стоящие ближе к экономике со-
беседники 

”
Ъ“ в профильных мини-

стерствах Украины хватались за голо-
ву и говорили о будущих убытках.

Но сейчас на Украине в ТЭКе сло-
жилась ситуация, когда аргументы 
от экономики работают плохо: воз-
можно, потому, что Москва мало чем 
может ответить. Закупку российско-
го газа на все имевшиеся деньги Ки-
ев уже практически закончил, элек-
троэнергию недавно импортировать 
перестал, о серьезных проблемах с 
углем из Донбасса тоже не слышно. 
Возможно, такая удачная для Киева 
ситуация не продлится слишком дол-
го, и Украине придется устраивать 
обеденный перерыв в энерговойне. 
Но пока в этом нет явной необходи-
мости, ничто не мешает играть в по-
литику и увлеченно обрезать веду-
щие в Крым провода.

вчера

СОВЕТ ЕВРАЗИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ  
КОМИССИИ

перенес рассмотрение во-
проса о новых таможенных 
сборах для посылок из-за ру-
бежа на следующее заседа-
ние, сообщила ”Ъ“ представитель 
вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча Алия Самигуллина. «Ориентиро-
вочно оно может состояться 2 дека-
бря. Насколько мне известно, тема 
требует дополнительной проработ-
ки»,— уточнила она. Как сообщал 
вчера ”Ъ“, совет, в частности, пред-
лагает обложить пошлиной в €15 
посылки из-за рубежа дороже €22 
и тяжелее 1 кг. Роман Рожков

«РУСАГРО»

 за девять месяцев 2015  года 
нарастило выручку на 22%, 
до 50,4   млрд руб.,  следует 
из опубликованной отчетности 
компании. EBITDA увеличилась 
на 52%, до 17,112   млрд руб., вало-
вая прибыль — на 41%, до 23,1   млрд 
руб., чистая прибыль — на 45%, 
до 18,1   млрд руб. Рентабельность 
EBITDA за девять месяцев повыси-
лась до 34% по сравнению с 27% 
за соответствующий период прош-
лого года. Анна Зиброва

РОСТУРИЗМ

пересчитал убытки от Египта. 
Крупнейшие российские туропе-
раторы заявили о 1,7   млрд руб. пря-
мых убытков из-за запрета на по-
леты в Египет, эти данные еще не-
обходимо подтвердить докумен-
тально, сообщил глава Ростуризма 
Олег Сафонов по итогам профиль-
ного совещания в ведомстве. Под-
считанные убытки касаются пря-
мых затрат на вывоз российских ту-
ристов из Египта примерно 11 тур-
компаний, но не учитывают депо-
зиты, уже проплаченные авиаком-
паниям до конца марта, уточнил ”Ъ“ 
источник, близкий к ситуации. Со-
беседник ”Ъ“ говорит, что пока сум-
ма убытков каждого конкретного 
оператора не детализируется. К то-
му же до сих пор не ясен механизм 
распределения компенсаций. Го-
сподин Сафонов вчера также пре-
дупредил туроператоров о том, что 
туры в Египет из России «не должны 
продаваться» в соответствии с ука-
зом президента, к нарушителям 
«будут приняты меры». Ранее со-
общалось, что туристические ком-
пании возобновили продажу пу-
тевок в Египет через Израиль, Ту-
нис, Турцию, Украину или Белорус-
сию. Запретить такие сделки чи-
новники не могут, поскольку дей-
ствие президентского указа рас-
пространяется только на авиасооб-
щение.  Елизавета Кузнецова, 
 Александра Мерцалова

«ГАЗПРОМ»

задумался об СПГ на Черном 
море. Газовая монополия объяви-
ла тендер на проведение предын-
вестиционных исследований на те-
му возможного строительства заво-
да по сжижению газа на Черномор-
ском побережье Краснодарско-
го края. Завод будет небольшим — 
мощностью 0,5–1 млн тонн в год. 
По словам источников ”Ъ“, знако-
мых с ситуацией, основным рынком 
сбыта СПГ предполагается бунке-
ровка судов на Черном море. Завод 
будет получать газ по «Южному ко-
ридору», где в связи с сокращением 
вдвое планов по «Турецкому потоку» 
образуется значительная свобод-
ная мощность. При этом «Газпром» 
готов рассматривать вариант с пла-
вучим заводом — FNLG, в таком слу-
чае компания сможет заказать гото-
вое судно. У компании уже есть дей-
ствующий СПГ-завод на Сахалине 
и планы построить еще один на Бал-
тике, но в данном случае о круп-
нотоннажном СПГ речь не идет. 
В частности, потому, что Турция от-
казывается пропускать СПГ-танке-
ры через Босфор, а причерномор-
ский рынок слишком невелик, к то-
му же «Газпром» уже присутству-
ет на нем с трубопроводным газом. 
Юрий Барсуков

правила  
игры

Сейчас власти Украины 
могут позволить  себе 
обесточить Крым:  
пока Киеву не очень 
нужны энергоресурсы 
из РФ, можно спокойно 
 воевать с радикалами 
за титул «главного 
 патриота»

Россия и Казахстан предложили 
отменить исключительные экс-
портные льготы для зарубежных 
автоконцернов, которые ведут 
сборку в свободных экономиче-
ских зонах (СЭЗ) в странах Евра-
зийского экономического союза 
(ЕАЭС). Для остальных промсбор-
щиков экспорт в страны ЕАЭС 
доступен лишь при высокой ло-
кализации, но для СЭЗ такого 
требования нет. Против этого Бе-
лоруссия, которая активно зовет 
в свои СЭЗ инвесторов, привле-
кая их таможенными льготами. 
Эксперты не исключают, что от-
мена преференций приведет 
к пересмотру планов иностран-
ных автоконцернов по разви-
тию производств в Белоруссии.

Автозаводы, работающие в СЭЗ 
стран ЕАЭС (РФ, Казахстан, Белорус-
сия, Киргизия, Армения), могут ли-
шиться права беспошлинного экс-
порта по территории союза, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в Евразийской экономической 

комиссии (ЕЭК). Сейчас право на сво-
бодный экспорт есть только у произ-
водителей, которые работают по со-
глашениям о промсборке, при этом 
уровень локализации производства 
должен достигать 30%, а с июля 2018 

года — 50%. Но для резидентов СЭЗ та-
кие требования не действуют, и в сен-
тябре с предложением выравнять ус-
ловия выступили Россия и Казахс-
тан. Для машин, не соответствующих 
условиям локализации, проект доку-
мента, разработанный ЕЭК, предусма-
тривает экспортные квоты, размер ко-
торых будут определять государства.

По данным ЕЭК, Армения и Кир-
гизия одобрили идею, но Белорус-

сия в рабочем режиме сообщила, что 
ее не поддерживает. В комиссии по-
яснили, что решение рассмотрят на 
заседании совета ЕЭК на уровне ви-
це-премьеров 2 декабря, при согласо-
вании вопрос будет вынесен на выс-
ший совет ЕАЭС в конце декабря.

В минпромторгах Белоруссии и 
РФ на запросы 

”
Ъ“ не ответили. В 

Минэкономики РФ инициативу под-
держивают, но «при условии защиты 

своих интересов». Источники 
”
Ъ“ в 

отрасли сходятся в том, что «выравни-
вание условий — правильная идея» 
и в целом инициатива «необходима» 
для защиты внутреннего рынка. В 
«Соллерсе» полагают, что нужно вво-
дить единые критерии уровня лока-
лизации для всех автоконцернов, ко-
торые хотят экспортировать внутри 
ЕАЭС. В компании также настаивают 
на ужесточении административных 
мер: если на рынок попала машина, 
не соответствующая критериям, не-
обходимо ввести «доплаты компенса-
ционных пошлин».

Сейчас в России отдельными 
льготами по беспошлинному экс-
порту внутри ЕАЭС обладает кали-
нинградский «Автотор» (выпуска-
ет Kia, Hyundai, BMW), но он потеря-
ет их в апреле 2016 года. Режим сво-
бодной торговли для завода будет 
закрыт: уровень локализации — в 
среднем 18–25%. Источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, поясняет, что ка-
захская, белорусская и российская 
сборка в СЭЗ не включает требова-
ний по локализации и предусматри-
вает бессрочный период крупноуз-
ловой сборки (SKD).
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Семья бывшего вице-президен-
та ЛУКОЙЛа и экс-сенатора Рали-
фа Сафина, находящаяся в слож-
ном финансовом положении, 
начала распродавать свои ак-
тивы в девелоперском бизнесе. 
Предприниматель и его сыно-
вья уступили свои доли в стро-
ящемся на Новорижском шос-
се в 5 км от Москвы торгцентре 
«Рига молл» Владимиру Мель-
ниченко, который еще пару лет 
назад являлся совладельцем 
холдинга «Сибуглемет» — круп-
нейшего в России производи-
теля коксующего угля. Сдел-
ка могла обойтись примерно 
в $125 млн — до кризиса эта сум-
ма была бы в два раза больше.

О продаже торгово-развлекатель-
ного центра «Рига молл» 

”
Ъ“ узнал из 

сообщения Федеральной антимоно-

польной службы, одобрившей хода-
тайство неназванного физическо-
го лица на покупку 51% акций од-
ноименного ЗАО. По информации 
источника 

”
Ъ“, близкого к ведомст-

ву, покупателем выступает Влади-
мир Мельниченко. Эту информацию 
подтвердил один из консультантов 
на рынке недвижимости. По его сло-
вам господин Мельниченко уже дав-
но рассматривал возможность инве-
стировать средства в коммерческую 
недвижимость, поиск подходящего 
объекта шел около года. Сам бизнес-
мен на звонки 

”
Ъ“ вчера не отвечал.

Владимир Мельниченко извес-
тен как основатель и бывший сов-
ладелец одного из крупнейших про-
изводителей в РФ коксующего угля 
— холдинга «Сибуглемет». По дан-
ным Forbes, в 2014 году выручка это-
го предприятия по РСБУ состави-

ла 28,2 млрд руб., чистая прибыль 
— 1,86 млрд руб. Свою долю в «Си-
буглемете» господин Мельниченко 
продал в 2013 году, сумма не раскры-
валась. Но спустя почти год в своем 
публичном выступлении губерна-
тор Кемеровской области Аман Ту-
леев заявлял, что на этой сделке го-
сподин Мельниченко заработал 
$700 млн (см. 

”
Ъ“ от 5 мая 2014 года). 

В этом году Forbes оценивал личное 
состояние бизнесмена в $0,75 млрд. 
В Kartoteka.ru указывается, что Вла-
димир Мельниченко также владеет 
45% Новокузнецкого коммерческого 
инвестиционного банка. 

ЗАО «Рига молл» — девелопер и 
собственник одноименного торго-
во-развлекательного центра, распо-
ложенного на Новорижском шос-
се в 5 км от МКАД. Его открытие на-
мечено на первый квартал будуще-

го года. Общая площадь объекта со-
ставляет 157 тыс. кв. м, из которых 
арендопригодная — 80 тыс. кв. м. 
Около 11 га, где строится торгцентр, 
находилось в собственности компа-
нии «Марр Капитал», принадлежа-
щей бывшему вице-президенту ЛУ-
КОЙЛа и экс-сенатору от Алтайско-
го края Ралифу Сафину и его сыно-
вьям — Марату и Руслану. Сейчас, 
по данным Kartoteka.ru, ЗАО «Рига 
молл» полностью контролируется 
кипрским офшором «Триковия Кон-
салтантс Лтд». По словам источни-
ка 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией с биз-

несом семьи Сафиных, одним из бе-
нефициаров этого офшора является 
экс-сенатор: ему принадлежала доля 
51% «Рига молл», которая и продается 
Владимиру Мельниченко.
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В «Рига молл» запахло коксом
Экс-совладелец «Сибуглемета» выкупил половину торгцентра
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Отверточная сборка не прокатит
Свободные экономические зоны лишают прав на автоэкспорт



Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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за торговый день
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«Уралкалий» утвердил дели-
стинг своих акций с Лондон-
ской биржи с 22 декабря, при 
этом обращение акций на Мос-
ковской бирже компания со-
хранит. Параллельно «Уралка-
лий» проведет еще один обрат-
ный выкуп на $500 млн, по ито-
гам которого его free-float сни-
зится до 7,4%. Акции будут вы-
купаться исходя из текущих ко-
тировок без фиксированной 
цены. Несмотря на то что у ком-
пании фактически останутся 
два крупных акционера — ОН-
ЭКСИМ и «Уралхим», эксперты 
не ожидают консолидации 
компании одним из них.

Совет директоров «Уралкалия» 
одобрил делистинг акций с Лондон-
ской фондовой биржи (LSE), реше-
ние должно вступить в силу 22 дека-
бря. При этом листинг обыкновен-
ных акций на Московской бирже 
«Уралкалий» пока сохранит. Кроме 
того, совет директоров одобрил оче-
редную программу обратного выку-
па акций и GDR в объеме до 6,5% 
уставного капитала. Текущая ры-
ночная цена такого пакета — около 
$500 млн. На этот раз акции будут 
выкупаться с 24 ноября 2015 года по 
31 марта 2016 года не по фиксиро-
ванной цене, как раньше, а на ры-
ночных условиях на Московской 

бирже, внебиржевом рынке и в рам-
ках частных сделок, включая опци-
оны. После полного завершения 
программы выкупа free-float «Урал-
калия» снизится примерно вдвое — 
с 13,86% до 7,36%. Итоги предыдуще-
го buy back на $2,26 млрд «Уралка-
лий» подвел в середине октября. По 
итогам этой сделки все акции ком-
пании, кроме долей основных ак-
ционеров (ОНЭКСИМа и «Уралхи-
ма») и free-float, стали квазиказна-
чейскими.

Источники 
”

Ъ“ поясняют, что 
частной компанией проще управ-
лять и не нужно тратить лишние 
деньги на поддержание листинга на 
LSE. В то же время на рынке ходят 
слухи, что после того, как в компа-
нии останутся только два акционе-
ра, «Уралхим» может выкупить долю 
ОНЭКСИМа (сейчас обеим компани-
ям принадлежит примерно по 20%), 
а затем объединить «Уралкалий» 
и «Уралхим». Но источники 

”
Ъ“ та-

кой вариант опровергают. Как пояс-
нял в интервью 

”
Ъ“ глава «Уралхи-

ма» Дмитрий Коняев, в объедине-
нии компаний нет смысла из-за от-
сутствия синергии.

Как сообщил финансовый дирек-
тор «Уралкалия» Антон Вищаненко 
в ходе телефонной конференции, 
сложившаяся геополитическая об-
становка ограничивает преимуще-

ства обращения GDR на LSE, так что 
компания не видит в этом смысла. 
При этом он отметил улучшение ли-
стинга на Московской бирже и не 
говорил о возможном уходе и с этой 
площадки. По словам топ-менедже-
ра, после завершения программы 
выкупа соотношение чистый долг / 
EBITDA «Уралкалия» не превысит 3. 
По итогам девяти месяцев 2015 года 
этот показатель составил 2,6, чи-
стый долг — $5,07 млрд (рост на 44% 
за последние три месяца).

Олег Петропавловский из БКС от-
мечает, что объявление нового buy 
back было ожидаемым и после его 
завершения ликвидность акций 
«Уралкалия» упадет. При этом экс-
перт сомневается, что компания от-
кажется от листинга на Московской 
бирже, так как он нужен обоим ак-
ционерам «Уралкалия» для проведе-
ния сделок репо с акциями компа-
нии. Возможность продажи ОНЭКС-
ИМом своей доли также сомнитель-
на, так как в данной ситуации ОН-
ЭКСИМ, который покупал свой па-
кет в 2014 году по цене существенно 
выше текущей рыночной, понесет 
убытки. В то же время сейчас ни 
«Уралхим», ни сам «Уралкалий» не 
могут предложить компании Миха-
ила Прохорова ту цену, по которой 
она купила свою долю год назад.

Ольга Мордюшенко

«Уралкалий» уходит по-английски
Компания прекращает листинг в Лондоне

Розничные банки начали нара-
щивать кредитные лимиты по 
картам, замороженные с конца 
прошлого года. Они пытаются 
воспользоваться традицион-
ным предновогодним спросом 
на кредиты со стороны граждан, 
выбирая при этом уже имею-
щихся наиболее надежных про-
веренных заемщиков. Универ-
сальные банки, у которых кар-
точные лимиты традиционно 
более высокие, примеру рознич-
ных следовать не спешат, указы-
вая, что для них риски в этом 
сегменте пока слишком высоки 
для роста.

О том, что розничные банки нача-
ли постепенно наращивать кредит-
ные лимиты по карточкам, 

”
Ъ“ рас-

сказали участники рынка. Согласно 
опросу 

”
Ъ“ среди топ-10 банков — ли-

деров по объему задолженности по 
кредитным картам (по версии Frank 
Research Group на 1 октября), пере-
сматривать карточные лимиты в сто-
рону повышения начали в первую 
очередь банки, специализирующие-
ся на потребительском кредитова-
нии. Так, в ХКФ-банке лимиты по ря-
ду кредитных карт выросли до 15% 
в четвертом квартале, пояснил дирек-
тор по маркетингу ХКФ-банка Евге-
ний Сидоров. По его словам, «банк го-
тов пересматривать лимиты только 
качественным клиентам». Кроме то-
го, готовятся нарастить лимиты по 
кредиткам и в ОТП-банке. Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в пресс-службе банка, «соот-

ветствующие предложения были на-
правлены на утверждение группе, 
сейчас мы ждем по ним ответа». Дета-
ли готовящихся изменений в пресс-
службе не пояснили. Банк «Восточ-
ный» уже увеличил лимиты по кре-
дитным картам на 10–60% порядка 
трети своих клиентов, при этом в де-
кабре банк планирует расширить ко-
личество таких клиентов еще на 20%, 
пояснили там. В Альфа-банке отмети-
ли, что с начала второго полугодия ко-

личество одобрений по увеличению 
кредитного лимита выросло на 34%. 
В Тинькофф-банке отказались от ком-
ментариев, в «Русском стандарте» не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Тенденцию по росту кредитных 
лимитов подтвердили и в рознич-
ных банках, не входящих в топ-10 на 
рынке кредитных карт. Так, активно 
наращивать кредитные лимиты по 
картам (на 20–30%) с сентября начали 
в «Ренессанс кредите». Планируют 
нарастить лимиты по картам в де-
кабре (от 10 до 50% в зависимости от 
платежеспособности) и в Кредит Ев-
ропа банке.

Розничные банки прекратили пе-
ресматривать лимиты в сторону по-
вышения по кредиткам в конце 2014 
года из-за возросших рисков, однако 
к концу третьего квартала ситуация 
улучшилась. «Сейчас портфели мно-
гих банков с точки зрения рисков ста-
билизировались, поэтому кредитные 
организации вновь стали повышать 
лимиты по картам»,— отмечает стар-
ший вице-президент по развитию 
банковских продуктов и маркетингу 
банка «Ренессанс кредит» Евгений Ла-
пин. Кроме того, на политику банков 
оказывает влияние и приближение 
новогодних праздников, когда у кли-
ентов растет потребность в деньгах, 
уточняет он.

Универсальные банки, также вхо-
дящие в топ-10 по объему задолжен-
ности по кредитным картам (Сбер-
банк, ВТБ 24, Ситибанк, «Бинбанк 

кредитные карты»), не спешат следо-
вать примеру розничных банков 
и повышать лимиты. По словам 
участников рынка, такая позиция 
объясняется несколькими причина-
ми. «С одной стороны, универсаль-
ные банки в кризис не столкнулись 
с такими масштабными убытками, 
как розничные игроки, и в отличие 
от них имели возможность направ-
лять средства на рост кредитования, 
то есть не заморозили лимиты сов-
сем,— поясняет собеседник 

”
Ъ“ 

в крупном банке.— С другой сторо-
ны, на политику банков влияет 
и средний размер лимита по картам». 

По словам руководителя направле-
ния разработки карточных продук-
тов «Бинбанка кредитные карты» 
Александра Матущенко, средний раз-
мер лимита зависит от клиентского 
сегмента, на котором специализиру-
ется банк. У универсальных, более 
консервативных банков средний раз-
мер лимита, по оценкам участников 
рынка, находится на уровне 80–
90 тыс. руб., у потребительских — 30–
50 тыс. руб. «У универсальных игро-
ков, предлагающих своим клиентам 
достаточно высокие лимиты по кар-
там, риски дальнейшего повышения 
лимитов пока остаются высокими,— 
говорит глава Frank Research Group 
Юрий Грибанов.— В случае увеличе-
ния и без того высокого лимита, заем-
щик может не справиться с чрезмер-
ной долговой нагрузкой».

Валерия Францева

Банки пересдают карты
Лимиты по кредиткам пошли в рост

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Ряду небольших российских 
банков, активно привлекав-
ших вклады под высокие став-
ки в декабре прошлого года, 
придется найти способы удер-
жать вкладчиков, чтобы не 
столкнуться с проседанием 
нормативов ликвидности. 
Для этого им понадобится 
предложить ставки больше, 
чем у конкурентов. Однако 
в долгосрочной перспективе 
 такая политика в отсутствие 
 активного роста кредитова-
ния чревата снижением дохо-
дности бизнеса банков, вплоть 
до проедания капитала.

О том, что порядка 30 российских 
банков могут столкнуться с наруше-
нием норматива текущей ликвидно-
сти (Н3) в декабре, свидетельствуют 
данные исследования Националь-
ного рейтингового агентства (НРА). 
Расчет основан на данных по объему 
привлечения годовых депозитов 
в декабре 2014 года (когда ключевая 
ставка ЦБ резко выросла до 17%) и их 
остаткам на 1 ноября. «Годовые вкла-
ды в основном учитываются на сче-
те 42306 (депозиты сроком от одного 
до трех лет, но по статистике только 
10% из них открываются на сроки 
более года). НРА предположило, что 
привлеченные в декабре 2014 года 
вклады по высоким ставкам вряд ли 
будут досрочно гаситься в 2015 году, 
соответственно основной их объем 
«долежит» до конца срока. Прогноз 
по Н3 делался из расчета, что в це-
лом объем ликвидных активов (до 
30 дней) не изменится, а в обязатель-
ствах до 30 дней добавятся только 

подлежащие к погашению вкла-
ды»,— поясняет аналитик НРА Егор 
Иванов. По его мнению, труднее все-
го придется банкам, которые будут 
вынуждены замещать большие объ-
емы депозитов, привлеченных в де-
кабре, и одновременно не имею-
щим существенного запаса по нор-
мативу текущей ликвидности Н3.

По оценкам агентства, НЗ ока-
жется меньше допустимых 50% при 
доле «декабрьских» депозитов бо-
лее 30% на 1 декабря у 28 банков, 
три из них санируются («Экспресс 
Волга», Вуз-банк и «Солидарность»), 
судьба еще трех решается (Нота-
банк, «Советский» и Связной банк). 
Большинство остальных — неболь-
шие игроки, не входящие в топ-30 
по активам.

В самих банках не согласны с не-
гативными прогнозами НРА. Так, 
в Банке жилищного финансирова-
ния (доля декабрьских вкладов — 
33%) 

”
Ъ“ заявили, что оттока не 

ожидают. «Мы ориентируемся 
в основном на долгосрочных кли-
ентов, работаем над тем, чтобы на-
ши предложения были конкурен-
тоспособными, и у них не было не-
обходимости уходить в другие бан-
ки»,— заявил 

”
Ъ“ председатель со-

вета директоров БЖФ Николай Ши-
тов. В Абсолют-банке (55,6%) также 
уверены, что большинство депози-
тов останется в банке. «В отличие от 
многих банков, которые в прош-
лом году привлекали вклады по за-
вышенным ставкам, Абсолют-банк 
не практиковал подобное,— заяв-
ляет председатель правления Абсо-
лют-банка Андрей Дегтярев.— Эти 

средства размещались в конце года 
нашими постоянными клиентами, 
и по большинству из них уже есть 
договоренность о дальнейшей про-
лонгации». В Финпромбанке (60%) 
заявили, что плановое истечение 
депозитов на 1 декабря 2015 года 
оценочно снизит норматив лишь 
до уровня 74,64% с текущих 96,9%, 
а не до 40,8% по прогнозу НРА. «До-
минирующую часть портфеля бан-
ка (более 85%) составляют средства 
состоятельных частных клиентов, 
привлеченные в рамках работы 
Private Banking,— поясняют там.— 
Эта категория клиентов нацелена 
на долгосрочное сотрудничество 
и размещает средства, значительно 
превышающие гарантированные 
АСВ суммы».

Если надежды банков на пролон-
гацию вкладов не оправдаются, им 
придется оперативно привлекать 
ликвидность, например, за счет бо-
лее щедрых, чем у конкурентов, 
предложений по вкладам. «Мы ожи-
даем в декабре всплеска роста про-
центных ставок, из-за попыток бан-
ков удержать вкладчиков, причем 
это будет наблюдаться не только 
у мелких, но и у крупных игроков 
и продолжится в январе»,— говорит 
Егор Иванов. О том, что банки уже 
начали повышать доходность депо-
зитов, 

”
Ъ“ сообщал 23 ноября. По 

мнению господина Иванова, рост 
ставок по вкладам в условиях отсут-
ствия активного кредитования 
и в дальнейшем будет оказывать 
давление на процентную маржу.

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева

Вклад — враг норматива
Дорогие депозиты могут недешево обойтись банкам

При этом, как указывают источни-
ки 

”
Ъ“, банковские активы — саниру-

емые ВЭБом еще с прошлого кризиса 
Cвязь-банк и «Глобэкс» — согласно но-
вому плану, должны быть проданы. 
Таким образом, этот вопрос перестал 
быть риторическим. Напомним, что 
Минфин ранее заявлял о необходи-
мости продажи этих банков, однако 
ВЭБ, в свою очередь, ссылался на от-
сутствие такой возможности на рын-
ке. Теперь, говорят собеседники 

”
Ъ“, 

покупателя будет определять ЦБ. Це-
на продажи должна быть равна стои-
мости чистых активов. Базовый ка-
питал Связь-банка на 1 ноября по 123-
й форме был равен 23,5 млрд руб., 
«Глобэкса» — 24,6 млрд руб. «Очевид-
но, что сейчас рыночных покупате-
лей на эти банки по такой цене не 
найдешь,— говорит собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к ВЭБу.— Рассматривается 
вариант — Агентство по страхова-
нию вкладов и его дочерний банк 

”
Российский капитал“». Таким обра-

зом, по сути, обсуждается повторная 
санация Связь-банка и «Глобэкса». 
О такой дискуссии известно еще двум 
источникам 

”
Ъ“. «Впрочем, тема пере-

дачи этих банков АСВ обсуждалась 
и ранее, но поддержана не была»,— 
уточняет один из них.

По сведениям 
”
Ъ“, дополнитель-

но к вышеперечисленному предла-
гается снизить стоимость заимство-
ваний ВЭБа на внутреннем рынке — 
например, уменьшить ставки по ва-
лютным депозитам ФНБ, размещен-
ным в ВЭБе на сумму чуть менее 
$6 млрд, а также реструктурировать 
обязательства ВЭБа перед ЦБ на 
358 млрд руб. (по данным МСФО на 
30 июня 2015 года) с пониженной 
процентной ставкой.

И все же ключевым является со-
гласие Минфина участвовать в раз-
решении проблемы с обслуживани-
ем ВЭБом своих внешних долгов. 
«Очень важно, что Минфин выразил 
готовность принять на себя все обя-
зательства по погашению внешней 
задолженности ВЭБа и выплате про-
центных и купонных платежей уже 
начиная с 1 января. Это большой 
прогресс. Другое дело, что процесс 
передачи этих обязательств напря-
мую Минфину может занять мини-
мум полгода, а то и год»,— говорит 
источник 

”
Ъ“, близкий к ВЭБу. При 

этом собеседник 
”
Ъ“ сомневается, 

что чиновникам до конца недели 
удастся найти вариант с передачей 
государству активов ВЭБа, устраива-
ющий все стороны: «Есть ряд слож-
ных моментов — например, переда-
ча акций 

”
Русала“ или прав требова-

ний к украинскому Проминвестбан-
ку. В ряде случаев придется вносить 
коррективы в законодательство». 
Еще одна проблема — ADR на акции 
«Газпрома», которые фондировались 
за счет части депозитов ФНБ, а эти де-
позиты ВЭБ хочет сохранить, указы-
вает источник 

”
Ъ“.

Помощь ВЭБу понятна: он вы-
полнял поручения правительства, 
и теперь правительству нужно отве-
чать за последствия этих решений, 
указывает заместитель директора 
группы «Суверенные рейтинги» 

агентства S&P Карен Вартапетов. 
Однако с идеей Минфина дистан-
цировать убытки ВЭБа, полученные 
в результате неэффективного фи-
нансирования, от рынка через пога-
шение его внешних долгов соглас-
ны не все. «Лучше для всех — при-
знать эти проблемы сейчас и отра-
зить убытки, а не растягивать во 
времени,— считает главный эконо-
мист Альфа-банка Наталия Орло-
ва.— Кроме того, для экономики 
было бы полезнее передать активы 
ВЭБа рыночным инвесторам, в этом 
случае ими будут хотя бы эффектив-
но управлять, а так они будут висеть 
на балансе некоей госструктуры 
и, вероятнее всего, еще больше 
обесцениваться». «В отличие от до-
капитализации через ОФЗ, новый 
механизм — многоступенчатый, 
а значит, еще менее прозрачный,— 
считает руководитель экономиче-
ской программы Фонда Карнеги 
Андрей Мовчан.— Непонятно, по-
чему нельзя просто гарантировать 
обязательства ВЭБа и зачем их пере-
давать Минфину и создавать еще 
одну госструктуру, по сути ВЭБ 2, 
для того чтобы управлять активами 
ВЭБа без гарантий эффективности, 
но с предсказуемым увеличением 
аппарата чиновников».

Юлия Локшина,  
Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько

ВЭБ ждет решения по долгу

1,3 триллиона рублей
составлял совокупный объем задолженно-
сти граждан перед банками по карточным 
кредитам, по данным Frank Research Group 
на 1 октября 2015 года

с1

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
В Э Б  Б У Д Е Т  Д О Л Г О В Ы М  А Г Е Н Т О М  
Е Щ Е  П Я Т Ь  Л Е Т

Распоряжением Минфина Внешэкономбанк (ВЭБ) будет исполнять функции агента 
по обслуживанию госдолга России и бывшего СССР до 31 декабря 2020 года. Ранее 
предполагалось, что с 1 октября 2015 года эти полномочия будут переданы другой 
организации. К концу 2015 года большая часть госдолга должна была быть выплаче-
на, а обслуживанием погашений еврооблигаций могло бы заняться Федеральное 
казначейство. «Интерфакс»



Коммерсантъ   l   Вторник 24 ноября 2015 №216   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрьавгуставгуставгуставгуст

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 33,852

0,00%          
30,0

37,2

44,4

51,6

58,8

66,0$ / баррель    ● 41,46

2,70%
2,30 6,00

2,30

3,04

3,78

4,52

5,26

6,00тыс. пунктов ● 4,876

2,63%
0,0

0,3

0,6

0,9

1,2

тыс. пунктов

0,71%
1,5

2,3

3,1

3,9

4,7

5,5

0,67%

● 0,959тыс. пунктов ● 3,953

20,0 40,0 30,0 66,0 1,5 5,5 0,0 1,5

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» готов расстаться с од-
ним из старейших своих акти-
вов в Западной Европе — 10% 
в газопроводе Interconnector, 
связывающем Британию с ма-
териком. Актив, положивший 
 начало экспансии «Газпрома» 
на британский рынок и зало-
живший основы трейдингового 
бизнеса компании, будет продан 
бельгийской Fluxys. По данным 

”
Ъ“, причиной выхода из акти-

ва стало требование регулятора 
Британии: «Газпром» как постав-
щик газа мог сохранить долю 
в Interconnector, лишь потеряв 
право голоса.

Совет директоров «Газпрома» 30 
ноября рассмотрит вопрос о пре-
кращении участия в компании 
Interconnector UK Ltd, которой при-
надлежит газопровод между Вели-
кобританией и Бельгией. «Газпром» 
уже более 20 лет, с 1994 года, владе-
ет в этой компании 10% акций. В мо-
нополии отказались от коммента-
риев, но, по словам источников 

”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией, она решила 
продать этот актив из-за изменения 
регулирования. Выбранный Лондо-
ном вариант выполнения норм Тре-
тьего энергопакета Евросоюза требу-
ет, чтобы никто из акционеров газо-
провода, имеющих право голоса, не 
занимался добычей или сбытом га-
за. В этой ситуации «Газпром» мог бы 
остаться в качестве держателя «доли 
экономического участия» без права 
голоса, говорят собеседники 

”
Ъ“, но 

предпочел выйти из актива.
Покупателем, по данным 

”
Ъ“, вы-

ступит бельгийская Fluxys, круп-
ный европейский оператор газо-

транспортных сетей и СПГ-терми-
налов, которая получит прямой 
контроль в Interconnector. Во Fluxys 

”
Ъ“ заявили, что компания «рассма-

тривала увеличение доли своих ак-
ций в Interconnector и вела предва-
рительные переговоры с сущест-
вующими акционерами». А в нача-
ле октября глава «Газпрома» Алек-

сей Миллер встречался с руководи-
телем бельгийской компании Валь-
тером Пираером. По оценке главы 
Small Letters Виталия Крюкова на ос-
нове предыдущих сделок по этому 
активу, стоимость доли «Газпрома» в 
Interconnector может составить око-
ло €80 млн.

• Interconnector — газопровод длиной 
235 км, соединяющий Великобрита-
нию и Бельгию по дну Северного мо-
ря, введен в эксплуатацию в октя-
бре 1998 года. Мощность трубы в на-
правлении Британии — 25,5  млрд 
 кубометров в год, в направлении Бель-
гии — 20 млрд кубометров. Из них 
6 млрд и 2 млрд кубометров соответ-

ственно забронированы «Газпромом» 
на долгосрочной основе до 2018 года. 
Помимо «Газпрома» акционеры газо-
провода — Fluxys (25%), два паритет-
ных СП Fluxys и итальянского газо-
транспортного оператора Snam (по 
15,75%), канадский фонд CDPQ, кото-
рый владеет 20% Fluxys (23,5%), а так-
же дочерняя структура этого фонда 
— CDPGI (10%).
Доля в Interconnector — старей-

ший актив «Газпрома» в Западной 
Европе и один из самых старых ев-
ропейских активов вообще (доль-
ше монополия владеет лишь сбыто-
выми СП с немецкой Wintershall). 
Когда газопровод строился, Брита-
ния была еще нетто-экспортером га-
за, но «Газпром» прогнозировал по-
следовавшее падение добычи в Се-
верном море. Быстро выяснилось, 
что поставки российского газа в Ве-
ликобританию неудобны из-за боль-
шого транспортного плеча, поэто-
му «Газпром» начал закупать для это-
го норвежский газ, вытесняя его тем 
самым с рынка Германии. Для этих 
операций была создана будущая 
Gazprom Marketing & Trading, из ко-
торой вырос нынешний трейдинго-
вый бизнес «Газпрома».

При выходе «Газпрома» в Intercon-
nector не останется ни одной из ком-
паний, начинавших проект. Тог-
да акционерами были крупные га-
зовые компании: British Gas, BP, 
Statoil, Conoco, Ruhrgas (будущий 
E.On), но либерализация рынка газа 
и требования регуляторов ЕС заста-
вили их уйти. Последним свою до-
лю (15%) в 2012 году за €117 млн СП 
Snam и Fluxys продала E.On.

Юрий Барсуков

«Газпром» уходит  
из трубы под Ла-Маншем
Монополия продает долю в Interconnector

Этот контракт действует до кон-
ца года, цена сейчас — 3,95 руб. за 
1 кВт•ч. Господин Демчишин заявил, 
что решение по новому контракту на 
2016 год примут на заседании СНБО и 
правительства Украины, но он пред-
ложит продлить его. Действующий 
контракт, отметил он, за десять меся-
цев принес Украине 300 млн гривен 
($13 млн). Контракт предусматривает 
пени за нарушение поставок, следует 
из слов министра, но он надеется, что 
штрафов не будет, так как российская 
сторона сочтет ситуацию форс-мажо-
ром. Но Центр осуществления рас-
четов (входит в «Интер РАО», закупа-
ет энергию для Крыма) вчера уже на-
правил запрос «Укринтерэнерго», по-
требовав объяснить ограничение по-
ставок и возобновить их (это 

”
Ъ“ под-

твердил источник, близкий к «Интер 
РАО»). Украина должна поставить в но-
ябре 500 млн кВт•ч, отмечается в пись-
ме, за непоставку российская сторона 
вправе начислить штраф — 20% стои-
мости невыбранных объемов.

Власти Украины сейчас явно не го-
товы на силовое противостояние с 
«активистами» из крымскотатарской 
диаспоры, устроившими энергобло-
каду Крыма. Это вызвало непонима-
ние Германии — ключевой страны 
ЕС и важнейшего партнера Украины. 
Представитель МИД ФРГ Мартин Ше-
фер вчера назвал отключение Кры-
ма «преступлением» и призвал Киев 
провести расследование: «Мы ожида-
ем от соответствующих органов (Ук-
раины.— 

”
Ъ“), что электроснабжение 

Крыма будет восстановлено и что они 
побеспокоятся о том, чтобы такие ата-
ки не повторялись». Но вчера прези-
дент Украины Петр Порошенко ини-
циировал и транспортную блокаду 
Крыма — запрет грузового сообще-
ния с полуостровом.

По мнению источников 
”
Ъ“ в Кие-

ве, демонстративное ужесточение по-
зиции президента Украины носит вы-
нужденный характер. Как говорит со-

беседник 
”
Ъ“ в администрации госпо-

дина Порошенко, сейчас власти стал-
киваются с растущим давлением «па-
триотической общественности», тре-
бующей решительной политики в от-
ношении РФ, «оккупированного Кры-
ма» и самопровозглашенных респу-
блик в Донецке и Луганске. По его сло-
вам, логично перехватить некоторые 
радикальные лозунги, «не дать пово-
да обвинить президента в слабости, в 
предательстве национальных интере-
сов, в заискивании перед Москвой».

Россия, в свою очередь, также вряд 
ли сможет своими силами кардиналь-
но улучшить ситуацию в ближайшие 
дни. Вице-премьер РФ Дмитрий Козак 
вчера заявил, что блэкаут был ожида-
ем: угрозы поступали и ранее, влас-
ти успели подготовиться. Но реаль-
ные возможности заместить энерго-
импорт ограниченны. Глава коми-
тета Госсовета Крыма по промполи-
тике, транспорту и ТЭКу Петр Запо-
рожец рассказал 

”
Ъ“, что с материко-

вой России доставят 80 дизель-гене-
раторов по 1 МВт. Вчера утром в Кры-
му уже было включено 643 генерато-
ра (около 82,5 МВт), к концу недели за-
вершится ремонт второго блока Сим-
феропольской ТЭЦ (50 МВт). «Других 
способов повысить генерацию в экс-
тренном порядке у нас нет»,— при-
знал господин Запорожец. По словам 

главы Крыма Сергея Аксенова, разра-
батывается схема энергоснабжения в 
портовых городах с кораблей. Он до-
бавил, что регион закупит дизель-ге-
нераторы без конкурсов, деньги на 
это есть. Но для их работы необходи-
мы огромные резервы топлива: сей-
час его хватит на 13 дней в Крыму и 
на 10 дней — в Севастополе при рабо-
те восемь часов в сутки, сообщили в 
Минэнерго РФ. На рынках Симферо-
поля цена дизель-генераторов выро-
сла с 12–14 тыс. до 50 тыс. руб.

Обеспечить энергонезависимость 
от Украины должен подводный ка-
бель через Керченский пролив, его 
первую очередь (до 400 МВт) плани-
руется ввести 22 декабря. Вчера Сер-
гей Аксенов призвал готовиться к худ-
шему варианту, при котором период 
ЧС продлится до запуска энергомо-
ста (его слова передает «Интерфакс»). 
Дмитрий Козак пообещал ускорить 
строительство и решить проблему 
острого энергодефицита к середине 
декабря. Глава Минэнерго РФ Алек-
сандр Новак вчера вечером заявил, 
что не исключены и ответные меры к 
Украине, не уточнив, какие.

Анастасия Фомичева,  
Максим Юсин;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Янина Соколовская, Киев

Украина зачищает контракты

ЦИТАТА

«Газпром» готов поставлять 
 Великобритании до 40 млрд 
 кубометров газа в год
— Виктор Зубков,
председатель совета директоров  
«Газпрома», 27 марта 2013 года

В Казахстане производители по-
падают под требования свободного 
экспорта, поясняют в ЕЭК (на «Азия 
Авто» собирают Chevrolet, Kia, Lada 
и Skoda, на «Агромашхолдинге» — 
SsangYong и Peugeot).

Источник 
”
Ъ“ замечает, что «на-

ибольшей проблемой» для россий-
ского рынка является экспорт из Бе-
лоруссии. Белорусско-китайское СП 
«БелДжи» собирает Geely с 2013 года, 
до 2014-го включительно выпуще-
но 10 тыс. машин, из которых 7 тыс. 
пошли на экспорт. В этом году из Бе-
лоруссии поставлено в Россию поряд-
ка 2 тыс. Geely. У «БелДжи» нет необхо-
димой локализации, но страны дого-
ворились о квоте — не более 10 тыс. 
машин Geely в год на рынок России. 
Поставки невелики, но на фоне па-
дающего спроса и такие объемы мо-
гут быть чувствительны для местных 
производителей. Кроме того, в мае в 
СЭЗ начато строительство нового за-
вода для Geely мощностью 60 тыс. ма-

шин в год, который введут к 2017 го-
ду (китайцы собираются довести ло-
кализацию до 30%, а к июлю 2018 года 
— до 50%). За январь—октябрь прода-
жи Geely в РФ упали на 35%, до 9,5 тыс. 
машин, но это второй по продажам в 
России китайский бренд.

Также в Белоруссии с 2014 года 
«Юнисон» собирает Peugeot и Citroen, 
за январь—сентябрь в стране прода-
но около 50 Citroen и 300 Peugeot мест-
ной сборки, сообщал глава предпри-
ятия Дмитрий Егоров. В PSA Peugeot 
Citroen сообщили, что не готовы об-
суждать перспективы бизнеса в Бе-
лоруссии, и отметили, что выпуска-
емая там продукция реализуется на 
внутреннем рынке. Кроме того, в ию-

ле General Motors подписала согла-
шение с «Юнисоном» об SKD-сборке 
Cadillac Escalade и Chevrolet Tahoe для 
рынка РФ. В GM на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. Управляющий партнер EURussia 
Partners Иван Бончев полагает, что 
если решение ЕАЭС вступит в силу, то 

концерны могут пересмотреть планы 
по развитию в Белоруссии, посколь-
ку им придется наращивать уровень 
локализации. Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала» признает, что, если ре-
шение не принять, для производите-
лей РФ появится «потенциальная уг-
роза»: производства в Белоруссии и 
Казахстане нацелены на Россию, а эти 
внутренние рынки малы.

Яна Циноева

Отверточная сборка не прокатит

Как стало известно 
”
Ъ“, ГМК 

 «Норильский никель» просит 
правительство ввести заявоч-
ный принцип выдачи поиско-
вых лицензий на фланги разра-
батываемых месторождений. 
Также ГМК недовольна префе-
ренциями «Росгеологии», уже 
получившей право на поиско-
вые лицензии по заявке, что 
вызвало претензии ФАС. «Нор-
никель» настаивает на том, что-
бы недропользователи имели 
приоритет на изучение флангов, 
даже если на них уже претенду-
ет «Росгеология». Профильные 
ведомства инициативу о заявоч-
ном принципе поддерживают, 
но в Минэкономики выступают 
за равноправие недропользова-
телей и «Росгеологии».

«Норильский никель» 13 октября 
попросил правительство дать не-
дропользователям преимуществен-
ное право получать поисковые ли-
цензии на фланги, примыкающие 
к разрабатываемым месторождени-
ям, рассказали источники 

”
Ъ“. Сей-

час компании должны ждать, пока 
государство не выставит поиско-
вые лицензии на конкурс или аук-

цион, ГМК же предлагает выдавать 
их по заявительному принципу.

Первый вице-президент—опе-
рационный директор «Норникеля» 
Сергей Дяченко упоминал о такой 
инициативе еще 16 ноября, говоря 
о заявительном порядке по лицен-
зиям на фланги и снятии ограниче-
ний по однократному изменению 
границ лицензионных участков. 
Вместе с вычетом затрат на развед-
ку из налога на прибыль «это позво-
лит компаниям вовлекать фланги, 
которые самостоятельно разрабаты-
вать нерентабельно», объяснял топ-
менеджер, приводя в пример Тай-
мыр, где изучено 20% потенциаль-
ных ресурсов. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к ГМК, говорит, что приращи-
вание запасов за счет флангов акту-
ально и для Быстринского полиме-
таллического месторождения в За-
байкалье. В марте Минприроды уже 
дало «Росгеологии» право получать 
любые участки для изучения (это 
вызвало недовольство «Роснефти» 
и ФАС). Источники 

”
Ъ“ говорят, что 

ГМК предлагает дать частным ком-
паниям преимущественное право 
на поисковые лицензии на примы-
кающие к разрабатываемым место-

рождениям участки, даже если на 
них заявится «Росгеология».

В «Норникеле» подтвердили, что 
обратились в правительство, но от-
казались от комментариев. Предло-
жение поступило, собираются мне-
ния профильных ведомств, говорит 
представитель вице-премьера Алек-
сандра Хлопонина (курирует недро-
пользование). В Минприроды под-
держивают инициативу «Норнике-
ля» по заявительному принципу. 
Сейчас нужно ждать выставления ли-
цензий на конкурс или аукцион, есть 
ограничения по площади фланга 
(100 кв. км), категории ресурсов (P3 и 
P2), нельзя давать больше трех при-
мыкающих участков в одни руки — 
все это нужно менять, для того чтобы 
компании наращивали запасы, от-
мечают там. Минэкономики высту-
пает за равноправие ГМК и «Росгео-
логии», предлагая компаниям пода-
вать свои ТЭО разведки и разработки 
участков в Роснедра для сравнения 
эффективности подходов. В «Росгео-
логии» заявили, что «решение по за-
явительному принципу на поиско-
вые лицензии на фланги в компетен-
ции правительства».

Анатолий Джумайло

«Норникель» бьется за фланги
Компания намерена оттеснить «Росгеологию»

 51 процент  составит спад импорта 
 новых автомобилей в РФ в 2015 году, 
до 320 тыс. штук, по прогнозу PwC
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К О Н Т Е К С Т Ч Т О  П Р И Ш Л О С Ь  О Б Е С Т О Ч И Т Ь  В  К Р Ы М У

По словам вице-премьера Дмитрия Козака, социально значимые объекты Крыма рабо-
тают в штатном режиме, в том числе аэропорт Симферополя и транспорт. Крым в целом 
обеспечен энергией на 30%. Советник по транспорту главы Крыма Анатолий Цуркин 
рассказал ”Ъ“, что Керченская переправа работает. Но ограничена работа электро-
транспорта, «Крымавтотранс» не продает билеты там, где нет интернета. Есть перебои 
со связью, стабильно функционировало только 70–80% мобильной сети, сообщил ТАСС 
вице-премьер Крыма Дмитрий Полонский. «Сеть пропадает в тех районах, где базовые 
станции обесточены на несколько часов: аккумуляторы на них разряжаются»,— расска-
зала ”Ъ“ директор по маркетингу оператора «К-Телеком» Лариса Загорулько.

В Симферополе отменены массовые мероприятия, за нарушение режима ЧС 
закрыли пять кафе. В Крыму не работают большинство торговых центров и сетевых 
супермаркетов, отключено уличное освещение, большинство светофоров. Владелец 
сети продуктовых магазинов рассказал ”Ъ“, что прекратил закупку молочной продук-
ции и мясных изделий: «Мы просто понимаем, что при перебоях большую часть ско-
ропортящихся продуктов придется выбросить».  Вадим Никифоров, Симферополь
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деловые новости

Подконтрольная бывшему со-
чинскому мэру Александру Уда-
лову гостиничная сеть UMACO 
вынуждена уступить один из 
своих активов кредиторам. От-
ель «Катерина парк» уровня че-
тыре звезды на юге Москвы по 
соглашению сторон перейдет 
М2М Прайвет банку. Ранее банк 
пытался взыскать с гостинич-
ной сети почти 1,2 млрд руб.

Федеральная антимонопольная 
служба сообщила, что удовлетвори-
ла ходатайство М2М Прайвет банк о 
приобретении всего бизнеса ООО 
«Катерина парк». Эта компания нахо-
дилась в залоге у «М2М Прайвет», 
уточнили 

”
Ъ“ в банке. В процессе ре-

структуризации долга он будет пере-
дан финансовой структуре по согла-
шению сторон. Подробности сделки, 
как и сумму задолженности, в банке 
не уточняют.

• Основными бенефициарами М2М 
Прайвет банка считаются Алексей 
Масловский, Андрей Вдовин, Питер 
Хамбро и члены их семей. Сумма  
чистых активов финансовой орга
низации оценивается в 31,96  млрд 
руб. Чистая прибыль по итогам 
2014 года составила 267 млн руб.
По данным Kartoteka.ru, «Катери-

на парк» принадлежит офшорам «По-
лидом Интернейшенел» (99%) и 

«Линтерпюре» (1%). При этом компа-
ния управляется «Юмако менед-
жмент», входящее в гостиничную 
группу UMACO. Эта компания созда-
на в 1997 году, ее основной владелец 
Александр Удалов, занимавший в на-
чале 2000-х годов пост вице-мэра Со-
чи. В портфеле компании отели с об-
щим номерным фондом 900 комнат 
и 242 апартамента в Москве, Елабуге, 
Краснодаре, Липецке и Сочи. Теле-
фоны офиса UMACO и господина 
Удалова вчера не отвечали.

Денежный спор между М2М Прай-
вет банком и структурами UMACO 
идет уже больше года. Еще в ноябре 
прошлого года финансовая организа-
ция обратилась в арбитражный суд 
Москвы к ООО «Катерина парк» с 
иском о взыскании 945,8 млн руб., из 
которых 720,13 млн руб.— сумма 
основного долга, а остальные средст-
ва — проценты за пользование зай-
мом и зачисленные пени. Еще 
228,19 млн руб. (176,9 млн руб.— ос-
новной долг) банк рассчитывал взы-
скать с офшора «Линтерпюре». Сейчас 
это дело назначено к рассмотрению.

В материалах арбитражного суда 
указывается, что в собственности 
ООО «Катерина парк» находится од-
ноименный четырехзвездный отель 
(244 номера) на Кировоградской 
улице на юге Москвы и право дол-

госрочной аренды расположенного 
под ним земельного участка (0,5 га). 
По словам вице-президента Федера-
ции рестораторов и отельеров Вади-
ма Прасова, пять лет назад господин 
Удалов сам пытался продать этот от-
ель за $45–50 млн, но найти на него 
покупателя так и не удалось. «Несмо-
тря на то что этот объект удален от 
центра и эксплуатируется достаточ-
но давно, своя аудитория у него все 
же есть»,— рассуждает он. По мне-
нию господина Прасова, М2М Прай-
вет банк в дальнейшем также будет 
пытаться реализовать этот актив, но 
сделать это будет достаточно слож-
но. «Реальных сделок на рынке сей-
час практически нет, несмотря на то 
что небольшой спрос ощущается»,— 
объясняет он. По словам эксперта, 
несколько гостиниц в пределах Тре-
тьего транспортного кольца, кото-
рые сейчас выставлены на продажу, 
уже довольно давно не могут найти 
покупателей. По данным CBRE, по 
итогам этого года в Европе объем 
инвестиций в гостиничную недви-
жимость достигнет €20 млрд, но из-
за сложной экономической ситуа-
ции российский отельный сегмент 
пока не может рассчитывать на при-
ток капитала.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

UMACO освобождает номера
Гостиничная сеть уступает свой отель за долги

По данным собеседника 
”
Ъ“, остальные 49% будущего 

торгового центра принадлежат гендиректору «Рига 
молл» Юрию Тюменцеву — давнему другу и партнеру Ра-
лифа Сафина. Вчера запрос, переданный 

”
Ъ“ господину 

Сафину через одного из его бывших бизнес-партнеров, 
остался без ответа. Представитель господина Тюменцева 
пообещал передать ему запрос 

”
Ъ“, но комментарии вче-

ра так и не поступили. 
Управляющий партнер Colliers International Нико-

лай Казанский оценивает стоимость всего торгцентра 
«Рига молл» в $200–250 млн. То есть на продаже своего 
пакета семья Сафиных могла заработать $102–

127,5 млн. Но до кризиса эта стоимость была бы в два 
раза выше, добавляет господин Казанский.

Не исключено, что Сафины в спешке продают свой 
девелоперский актив, чтобы рассчитаться с долгами. 
Как сообщал 

”
Ъ“ 5 октября, один из кредиторов бывше-

го сенатора — банк «Зенит» — обратился в арбитраж-
ный суд Москвы с заявлениями о признании банкрота-
ми Ралифа Сафина и его сыновей. В 2013 году «Зенит» 
предоставил Руслану Сафину два кредита на общую 
сумму 95 млн руб. и один кредит Марату Сафину на 
80 млн руб. В конце 2014 года бизнесмены перестали 
обслуживать свои долги.

Александра Мерцалова,   
Екатерина Геращенко,  Халиль Аминов

В «Рига молл» запахло коксом

Структуре «Ростеха», похоже, 
не удалось взломать анонимную 
сеть Tor в сроки, установленные 
госконтрактом с МВД, и мини-
стерство запустило процедуру 
расторжения договора через суд. 
Впрочем, результаты продолжав-
шейся более года научной рабо-
ты переданы полицейским, 
и уже появились дела, в кото-
рых правоохранители выявляют 
личность российских пользова-
телей Tor. По мнению экспертов, 
МВД будет использовать суд с под-
рядчиком для создания «иллю-
зии безопасности Tor».

МВД подало иск в арбитражный 
суд города Москвы к ЦНИИ ЭИСУ (вхо-
дит в Объединенную приборострои-
тельную корпорацию (ОПК) «Ростеха») 
о расторжении договора №131-2014/
ЦОКиПДТ от 9 сентября 2014 года. 
Контракт под этим номером заклю-
чен со структурой МВД «Специальная 
техника и связь» (НПО СТиС), заказав-
шей «исследование возможности по-
лучить информацию о пользователях 
анонимной сети Tor и их оборудова-
нии». Тендер на 3,9 млрд руб. прове-
ден в июле 2014 года, контракт заклю-
чен в сентябре того же года.

Представитель ОПК подтвердил 

”
Ъ“, что МВД намерено расторгнуть до-

говор научно-исследовательской ра-
боты по Tor. Иск в ОПК еще не получи-
ли. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к одной 

из сторон, утверждает, что ЦНИИ ЭИ-
СУ не уложился в сроки, обозначен-
ные в контракте. «Поэтому МВД не 
вправе принять и оплатить работу, хо-
тя по факту научно-исследовательская 
работа была почти полностью выпол-
нена и передана в Бюро специальных 
технических мероприятий МВД 
(управление 

”
К“.— 

”
Ъ“), которое уже 

пользуется ее результатами»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“. В МВД не ответили 

на запрос 
”
Ъ“. В ОПК уверяют, что в 

данном случае нет никакого конфлик-
та, инициатива МВД никак не влияет 
на партнерские отношения. Там пояс-
нили, что контракт «является боль-
шим и многоступенчатым». «В его рам-
ках специалистами ЦНИИ ЭИСУ была 
проделана серьезная работа, результа-
ты которой частично переданы заказ-
чику. Все работы проводились испол-
нителем за собственный счет, государ-
ственное финансирование контракта 
не производилось. Какие-либо детали 
выполненных работ не подлежат раз-
глашению, так как контракт является 
закрытым»,— сообщили в ОПК. МВД 
«просто хочет сбить цену контракта 
или претендовать на неустойку», пред-
полагает управляющий партнер адво-
катского бюро «Плешаков, Ушкалов и 
партнеры» Владимир Плешаков (пред-
ставляет интересы ЦНИИ ЭИСУ). «Гос-
заказчики в последнее время нередко 
подают иски по формальным причи-
нам, просто чтобы сэкономить»,— от-
мечает он.

Сейчас любой пользователь руне-
та может скачать веб-браузер Tor и за-
ходить через него в интернет. Путь бу-
дет проходить через несколько серве-
ров, зачастую расположенных по все-
му миру. На каждом сервере трафик 
шифруется, поэтому установить ме-
стонахождение человека крайне за-
труднительно. По данным Tor Metrics, 
Россия находится на третьем месте в 
мире по числу пользователей Tor — в 
среднем в течение 2015 года им поль-
зовались 179,8 тыс. россиян ежеднев-
но, однако в некоторые дни их число 
достигало и 400 тыс.

Российские правоохранители уже 
умеют устанавливать личности поль-

зователей Tor. Так, в сентябре 2015 го-
да Ленинский районный суд города 
Пензы вынес постановление об адми-
нистративном правонарушении в от-
ношении Андрея Карусева по ч. 1 
ст. 6.13 КоАП РФ («Пропаганда нарко-
тиков»). Как говорится в решении, в 
ходе мониторинга интернета на пред-
мет пропаганды наркотиков правоох-
ранители на одном из форумов обна-
ружили анонимного пользователя, 
оставлявшего отзывы об опробован-
ных им веществах. «Было установле-
но, что указанный профиль принад-
лежит Карусеву А. В… На указанный 
ресурс он заходил с домашнего ком-
пьютера, на котором он установил 
Tor-браузер»,— сказано в постановле-
нии. Уже находясь на территории 
местного управления ФСКН России, 
Андрей Карусев подтвердил, что это 
его аккаунт, но, как при использова-
нии Tor на него вышли наркополи-
цейские, в деле не сообщается.

Впрочем, заместитель гендиректо-
ра InfoWatch Рустэм Хайретдинов 
сомневается, что ЦНИИ ЭИСУ за год и 
два месяца мог найти уязвимость Tor, 
которая позволила бы с 100-процент-
ной точностью определять личность 
пользователя. «Во взломе Tor заинте-
ресованы многие, но до сих пор из-
вестные уязвимости позволяли лишь 
косвенно свидетельствовать о том, 
что пользователь, уже находящийся 
под наблюдением, анонимно посе-
щал те или иные сайты через Tor. И то 
при неосторожности самого пользо-
вателя»,— говорит господин Хайрет-
динов. С другой стороны, продолжает 
он, нельзя наверняка утверждать, что 
Tor не была взломана. «МВД гораздо 
логичнее оставить иллюзию безопас-
ности этого канала»,— отмечает он.

Мария Коломыченко

TOR хозяйствующих субъектов
МВД судится с подрядчиком по взлому анонимной сети

ГК «Абрау-Дюрсо» Бориса Титова 
до конца недели может подать 
заявку на участие в аукционе на 
приобретение находящегося в 
собственности Краснодарского 
края ООО «Абрау-Дюрсо», кото-
рому принадлежат земли и ви-
ноградники. Другие реальные 
претенденты на актив вряд ли 
появятся, полагают эксперты. 
В случае победы покупка может 
обойтись компании минимум 
в 617,3 млн руб.— такова старто-
вая цена торгов.

Аукцион по продаже 100% ООО 
«Абрау-Дюрсо» (было преобразовано 
из ГУПа в ноябре 2014 года) назначен 
на 7 декабря. Об этом в начале месяца 
объявил «Фонд госимущества Красно-
дарского края», выступающий продав-
цом актива. По данным сайта общест-
ва, в его собственности находится 
534 га виноградников (по другим дан-
ным — 680 га), валовой сбор с которых 
составляет 2,5 тыс. тонн винограда.

Самым очевидным претендентом 
на имущество бывшего ГУПа изна-
чально считался винный дом «Абрау-
Дюрсо», чьим владельцем является 
бизнес-омбудсмен Борис Титов. Его 
компания является основным поку-
пателем винограда у принадлежаще-
го краю хозяйства. Председатель сове-
та директоров ГК «Абрау-Дюрсо» Па-
вел Титов (сын Бориса Титова) сказал 

”
Ъ“, что компания заявку на участие в 

торгах пока не подавала, но может 
сделать это до конца недели после ре-
шения всех юридических вопросов.

В материалах к аукциону сообща-
ется, что уставный капитал ООО 
«Абрау-Дюрсо» составляет 537,5 млн 
руб., начальная цена торгов установ-
лена в 617,3 млн руб. при шаге аукци-
она в 30 млн руб. С установленной це-
ной, по словам господина Титова, в 
«Абрау-Дюрсо» «не до конца соглас-

ны», но понимают, что оспорить ее бу-
дет сложно. «Вопрос в том, сколько 
шагов придется сделать в аукционе, 
насколько произойдет удорожание 
актива»,— говорит он. Президент Со-
юза виноградарей и виноделов Рос-
сии Леонид Попович согласен, что це-
на завышена: по его мнению, она мо-
гла бы быть на 100 млн руб. меньше. 
Глава «Абрау-Дюрсо» отметил, что тор-
ги будут признаны состоявшимися 
только при наличии минимум двух 
участников. В «Фонде госимущества 
Краснодарского края» отказались со-
общить, есть ли в настоящее время за-
явки от других претендентов на учас-
тие в аукционе.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
уверен, что среди реальных участни-
ков торгов на ООО «Абрау-Дюрсо» 
вряд ли появится кто-то еще, кроме 
одноименного винного холдинга. 
Один из участников винного рынка, 
впрочем, не исключает, что интерес к 
активу могла бы проявить челябин-
ская группа «Ариант», которой, по 
данным РБК, принадлежит 8,5 тыс. га 
виноградников в Краснодарском 
крае. Получить комментарий пред-
ставителей «Арианта» вчера не уда-
лось. Господин Попович отмечает, что 
все земли «Арианта» расположены в 
одной локации, находящейся на боль-
шом расстоянии — около 200 км — от 
виноградников «Абрау-Дюрсо». «Для 
них с точки зрения логистики это не 
самый удачный объект для покуп-
ки»,— полагает эксперт.

У группы «Абрау-Дюрсо» в настоя-
щее время в собственности находится 
около 300 га земель в Краснодарском 
крае, из них засаженных виноградом 
— 98 га, сообщил Павел Титов. Через 
винодельческую компанию «Ведерни-
ковъ», в которой «Абрау-Дюрсо» при-
надлежит 51%, в ее распоряжении есть 
еще 1 тыс. га земель (160 га засажено 
сейчас) в Ростовской области. Выручка 
«Абрау-Дюрсо» в 2014 году составила 
5,3 млрд руб., EBITDA — 1,3 млрд руб., 
чистая прибыль — 11 млн руб. За 
прошлый год компания продала 
27,3 млн бутылок игристых вин, ее до-
ля на их рынке, по данным Nielsen, 
8,1% в натуральном выражении.

Олег Трутнев

«Абрау-Дюрсо» придет за добавкой
Винный холдинг готовится докупить виноградники  
в Краснодарском крае
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87 тысяч 
 гектаров
общая площадь 
 виноградников  
в России, по данным 
Минсельхоза

Его поздравляет заместитель председателя Госдумы 
Сергей Железняк:
— Уважаемый Сергей Сергеевич! От всей души по-
здравляю вас с днем рождения! В вашем лице россий-
ская выставочная индустрия имеет последовательного 
представителя и защитника своих интересов. Вы ак-
тивно взаимодействуете с федеральными органами 

власти, участвуете в подготовке законопроекта о вы-
ставочной деятельности, используете потенциал вы-
ставок для решения задач импортозамещения и под-
держки отечественного товаропроизводителя. Желаю 
дальнейших успехов в вашей деятельности, здоровья 
и благополучия.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 58 лет председателю комитета  
Торгово-промышленной палаты РФ по выставочно-ярмарочной 
деятельности и поддержке товаропроизводителей и экспортеров  
Сергею Беднову

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

На фестивале NET, проходящем при под-
держке Фонда Михаила Прохорова и депар-
тамента культуры Москвы, показали «Гам-
лета», поставленного Оливером Фрличем 
в Молодежном театре Загреба. Рассказыва-
ет АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

«Вывести театр за пределы безопасности» — 
так формулирует свое кредо Оливер Фрлич. 
39-летний хорват считается главным театраль-
ным провокатором всей бывшей Югославии. 
Его наперебой приглашают на постановки в За-
падную Европу, а дома, в Хорватии, он получа-
ет письма с угрозами. Каждый спектакль Фрлич 
начинает с разговора о своей распавшейся на ча-
сти стране, а приходит к размышлениям об аг-
рессивно-инфантильной природе современно-
го человечества. В недавнем «Комплексе Ристи-
ча», ставшем гвоздем последнего Белградско-
го интернационального фестиваля (БИТЕФ), он 
представил Югославию в виде карты, на шесть 
частей которой (столько республик входило в со-
став СФРЮ) по ходу действия мочились участни-
ки спектакля. «Они делали это не потому, что 
я не уважаю страну, а потому, что я против госу-
дарства и его давления» — примерно так объяс-
нял Оливер Фрлич в Москве во время встречи 
с русскими зрителями после «Гамлета».

На первый взгляд по сравнению с рассказа-
ми очевидцев (Фрлич приехал в Россию впер-
вые) его «Гамлет» — зрелище куда более спокой-
ное и простое, чем, скажем, тот же «Комплекс Ри-
стича», который автору этих строк довелось по-
смотреть в кипящем от страстей зале БИТЕФ. Но 
это только кажется.

Оттолкнувшись от слов Гамлета о том, что «на 
брачный стол пошел пирог поминный», и от его 
же реплики об убитом Полонии, который пре-
бывает на ужине — «на таком, где ужинает не 
он, а где едят его», режиссер превратил действие 
в трапезу: герои сидят за столом и тщательно пе-
режевывают мясо. Вообще-то эти царственные 
особы ведут себя довольно по-свински — в про-
логе, то бишь на поминках по старому Гамлету, 
даже вскакивают на стол, извиваясь под жаркий 
балканский рок, но, впрочем, быстро опомина-
ются под мрачным взглядом долговязого офи-
цианта Гамлета. Актеров всего девять — у каж-
дого, кроме Гамлета (Крешимир Микич), по не-
сколько ролей. Что тот солдат, что этот — исто-
рия власти движется от предательства к преда-
тельству, от убийства к убийству. Клавдий (Сре-
тен Мокрович) мгновенно превращается в тень 
Гамлета-старшего, который, по всей видимости, 
был тем еще мурлом, завладевшим страной по-
сле убийства старшего Фортинбраса. Не важно, 
кого в данный момент играет рыжая красотка 
Нина Виолич — Офелию или Гертруду, важно, 
что обе пытаются приласкать Гамлета: чтобы раз-

мяк и был не так опасен. Люди делятся на совсем 
небольшое число типов и действуют как заве-
денные механизмы — в рамках давно наезжен-
ной колеи. И лишь долговязый хмурый Гамлет 
не ест, а только курит. Как такого не предать — 
он же портит всю игру. Вот Горацио (Горан Бог-
дан) и предает его, обведя сначала глазами ряды 
зрителей. Стол, за которым сидят актеры, стоит 
в центре зала, а публика сидит по четырем сто-
ронам, как на ринге. И, как в спорте, сразу ви-
дит, на чьей стороне сила. До поры непонятным 
остается только персонаж, которого играет Ми-
ливой Беадер: он нарезает карманным ножом 

мясо и ест, пока внушительная гора костей на 
тарелке не напомнит про знаменитый антиво-
енный перформанс Марины Абрамович. Потом 
он встанет и привычным жестом заломит Гамле-
ту руки — чтобы Розенкранцу с Гильденстерном 
было удобнее макать его головой в таз: так про-
ходит допрос после убийства Полония. Потом он 
выроет могилу Офелии, а потом вместо монаха 
прочтет над ней молитву.

Сократив, но практически не поменяв текст 
Шекспира, Фрлич в какой-то степени ставит 
спектакль о себе: о том, например, как его поста-
новки отвергает сегодняшнее хорватское обще-
ство — слишком резкие, неприятные темы он 
предлагает. Вот и его Гамлет за полтора часа спек-
такля ломает все ритуалы, душит, не в силах вы-
нести ее сумасшествия, Офелию (остальные спо-
койно за этим наблюдают — она же сумасшед-

шая, зачем ее защищать), превращает похороны 
в драку. И в конце концов так надоедает партне-
рам, что они, как бывает с детьми, когда кто-то 
один портит привычную игру, дружно хватают 
его, кладут на стол — и ожившая Офелия-Гертру-
да перерезает ему карманным ножом горло. Так, 
что в крови вымазываются все.

Как когда-то Набоков в «Приглашении на 
казнь», Фрлич показывает механизм самосохра-
нения человеческого стада, отторгающего инди-
видуальность. Изгонять или убивать такую бе-
лую ворону непременно надо всем миром, что-
бы подельниками стали все. А если подельника-
ми стали все и жертва уже перестала дергаться, 
то получается и преступления не было. И только 
тут понимаешь, почему Фрлич посадил публи-
ку вокруг стола. Не для сопереживания, а для со-
участия.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Тщательно пережеванная трагедия
«Гамлет» Оливера Фрлича на фестивале NET
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В Вене в барочном Зимнем дворце принца Евгения  
открылась  масштабная персональная выставка Олафура Элиассона   
«Baroque Baroque». Подробности читайте в ”Ъ“ в четвергкультура

Финский фильм 
о Маннергейме  
будет сниматься 
в Петербурге 
при поддержке 
«Ленфильма»
Студия «Ленфильм» окажет 
поддержку финским кине-
матографистам в создании 
документально-драматичес-
кого фильма о генерале Кар-
ле Густаве Эмиле Маннер-
гейме (1867–1951). Как сооб-
щили корреспонденту ТАСС 
в дирекции студии, съемки 
картины будут проводить-
ся финской кинокомпани-
ей Kinoproduction OY и стар-
туют в феврале 2016 года. 
Значительную часть съе-
мок финские кинематогра-
фисты планируют провес-
ти в Петербурге в доме на 
Литейном проспекте, ныне 
Литературный мемориаль-
ный музей поэта Николая 
Некрасова. Натурные съем-
ки пройдут также в районе 
Мариинского театра, Шува-
ловского дворца, Дворцово-
го моста, на Марсовом поле, 
на Малой Конюшенной и на 
канале Грибоедова. В здании 
кадетского корпуса на Васи-
льевском будут отсняты «ко-
ридорные» сцены. В ближай-
шее время начнется кастинг 
актеров, после чего худож-
ники проекта прибудут на 
«Ленфильм» для отбора ко-
стюмов и реквизита. Режис-
сер и продюсер фильма — 
шведскоговорящий финн 
Клас Олссон. Картина будет 
посвящена жизни Маннер-
гейма в 1917 году. Маннер-
гейм, подавший в отставку 
генерал русской армии, по-
кидает Одессу и через Пе-
троград направляется в Фин-
ляндию для борьбы за ее не-
зависимость. Именно петер-
бургский этап этой одиссеи 
будет сниматься при уча-
стии «Ленфильма». Маннер-
гейм до 1917 года служил 
в русской армии, получил 
звание генерал-лейтенан-
та. В 1939–1940 годах во вре-
мя советско-финской войны 
был главнокомандующим 
финской армией, в 1944 го-
ду стал президентом Фин-
ляндии, после чего между 
Финляндией и СССР был 
 заключен мир.  ТАСС

ПРОЕКТ

Гамлет в спектакле Фрлича за полтора  
часа действия ломает все ритуалы:  
душит и превращает похороны в драку 
ФОТО MARA BRATOS

В Главном штабе открылась вы-
ставка «Золотое поколение. Мо-
дернизм в финской архитектуре 
и дизайне», организованная Госу-
дарственным Эрмитажем в рамках 
архитектурной программы про-
екта «Эрмитаж-20/21» при под-
держке и совместно с Инсти тутом 
Финляндии в Санкт-Петербурге. 
КИРА ДОЛИНИНА считает ее са-
мой роскошной выставкой сезона, 
хотя чем-чем, а именно роскошью 
на ней и не пахнет.

Архитектурная программа Эрми-
тажа — это прежде всего имена-гран-
ды: под Калатраву и Заху Хадид отво-
дился самый помпезный выставоч-
ный зал Зимнего дворца, что симво-
лизировало если не скидывание ар-
хитектурной классики с корабля сов-
ременности, то хотя бы их равнопра-
вие. Вторым ощутимым направлени-
ем этой программы стало последо-
вательное изучение функционализ-
ма — как стиля и как его продолже-
ния. Голландский XX век и «Белый го-
род» Тель-Авива говорили об архитек-
туре не как о звездной болезни, а как 
о рачительном познании пространст-
ва и человека в нем. Что, впрочем, не 
исключает и всплесков индивидуаль-
ной гениальности.

Финский модернизм в этом ряду 
кажется совершенно логичным. Тут 
есть и звезды (одного Алвара Аалто 
хватило бы на десяток экспозиций, 
а он тут только предтеча золотого ве-
ка), но куда важнее в этом контексте 
потоковый ряд архитектуры, превра-
тившей Финляндию из лесной окраи-
ны Европы в страну победившего ди-
зайна. Для Петербурга такое соседст-
во особенно острое. Здесь ходит пого-
ворка о том, что Хельсинки — это Пе-
тербург, каким он мог бы быть, не слу-
чись революции и 70 лет советской 
власти. Но это лишь красивые слова. 
Коренное отличие двух городов в ми-
ровоззрении: если Петербург был 
и остается порождением имперской 
идеи, то в Хельсинки пара ампирных 
площадей, занесенных Российской 
Империей в свою северную провин-
цию,— лишь короткое отклонение 
от магистральной линии. Сам же го-
род (а вместе с ним, и по малости тер-
ритории куда сконцентрированнее, 
и вся страна) есть выражение суро-
вой протестантской этики. В этой си-
туации любое сходство оборачивает-

ся острым отличием: изобилие воды 
у нас сковано гранитом, там обыгра-
но как единение с окружающей сре-
дой; случайные всплески высот в пло-
ском нашем городе старательно не за-
мечаются, а там подчеркивается каж-
дый сантиметр вверх или вниз, дабы 
ландшафтные игры «оживляли» ка-
менные мешки; мы все закатали в ас-
фальт, финны блюдут брусчатку; мор-
ские ветры гоняют людей и мусор по 
абсурдно широким проспектам ново-
строек, тогда как финны укрываются 
от тех же ветров затейливой топогра-
фией кварталов. В нашем городе че-
ловек есть лишь случайная сущность 
на пути вечности. Финны же десяти-
летие за десятилетием играют на сво-
ей сцене драму мирного сожительст-
ва человека и природы.

Финскую архитектуру, как и госу-
дарство, освободила русская револю-
ция. Началась новая жизнь страны 
и вместе с ней новый век. Если «до» 
финны жили по общим законам се-
верного модерна (островерхие доход-
ные дома, национальный орнамент, 
суровые рубленые линии скульптур, 
много камня и тяжелых дверей), то 
«после» они пошли в русле функци-
онализма, но со своим заметным ак-
центом. Заметнее всего он в отноше-
ниях с природой — там, где норвеж-
цы отступают перед красотой божье-
го творения и стараются не мешать, 
там, где шведы пестуют свои былые 
имперские комплексы, финны всту-
пают в диалог. Их здания не домини-

руют и не прячутся — они растека-
ются в пространстве. Горизонталей 
больше, чем вертикалей, а вертикали 
вторят не столько грозному фаллосу, 
сколько тонким в этих широтах сос-
новым стволам. Тоталитарные по сво-
ей сути колоннады за счет своей не-
великости оборачиваются грациоз-
ным портиком, а не душащим все жи-
вое берлинским стадионом. Там, где 
из-за климата невозможны, казалось 
бы, террасы и открытые балконы, 
вырастают имитирующие естествен-
ный ландшафт слоистые конструк-
ции. Много дерева, большие окна ло-
вят весь имеющийся в наличии свет, 
бетон сверкает белизной на фоне тя-
желовесных гранитных скал.

В скандинавских культурах есть 
такое важное понятие, как «достаточ-
ность». Это про то, что не надо лишне-
го, неприлично это. Финская архитек-
тура и дизайн именно про это. И зна-
менитое висячее кресло «Пузырь» Ээ-
ро Аарнио (1970), и минималистич-
нейшая церковь Калева в Тампере 
Рейма и Райли Пиетиля (1956–1959), 
и Академический книжный магазин 
в Хельсинки Алвара Аалто (1961), и его 
же гнутая мебель, и рифленое сте-
кло из серии «Бегенблик» Айно Аал-
то (1932), и все санатории, детские уч-
реждения, спортивные клубы, вся эта 
социальная и при этом очень част-
ная утопия способна донести мысль 
о том, что роскошь не в избыточности, 
а именно в способности вовремя оста-
новиться. Мысль нашей культуре чуж-
дая совершенно. Но воплощенная так 
близко от нас территориально, что не 
может не волновать наши души.

ВЫСТАВКА ДИЗАЙН

Суровая финская роскошь
«Золотое поколение» в Эрмитаже

Финские здания не домини-
руют и не прячутся
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В пятом туре группового этапа  
Лиги чемпионов «Зенит»  
принимает «Валенсию»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Категория  
свыше весовой
Сергей Ковалев в следующем году 
встретится с Андре Уордом

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Ростов» не добрался до рекорда
Но вышел на чистое второе место

В воскресенье стало извест-
но, что в следующем году один 
из лучших боксеров мира росси-
янин Сергей Ковалев проведет 
бой, который может стать хитом 
сезона. Его противником будет 
знаменитый американец Андре 
Уорд. По мнению промоутера Кэ-
ти Дувы, этот матч может выявить 
сильнейшего бойца мира вне за-
висимости от весовой категории.

Промоутер Кэти Дува, которая 
работает с российским боксером 
Сергеем Ковалевым, анонсирова-
ла, возможно, главный поединок в 
его карьере. Это — матч против аме-
риканца Андре Уорда. По словам го-
спожи Дувы, контракт «согласован», 
а все вопросы, связанные с поедин-
ком, «улажены». Правда, состоится 
он лишь в конце следующего года и 
теоретически еще может сорваться. 
Это произойдет в том случае, если 
кто-то из его участников, каждый из 
которых до сих пор не терпел пора-
жений в профессионалах, проигра-
ет один из ближайших боев. 32-лет-
ний Ковалев, в чьем послужном 
списке 28 побед (25 из них — нокау-
том) и ничья, свой следующий пое-
динок проведет в январе против ка-
надца Жана Паскаля.

Российский боксер сейчас владе-
ет титулами чемпиона мира в весе до 
79,4 кг по версиям Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA), Между-
народной боксерской федерации 
(IBF) и Всемирной боксерской орга-
низации (WBO) и находится в вер-
хушке фактически всех неофициаль-
ных рейтингов боксеров вне зависи-
мости от веса. Так, в классификации 
авторитетного портала BoxRec он за-
нимает четвертую позицию.

Однако боев, которые входили 
бы в шорт-лист самых дорогих, Ко-
валеву проводить еще не доводи-
лось. Такой могла бы стать встреча с 
канадцем Адонисом Стивенсоном, 
имеющим пояс Всемирного боксер-
ского совета (WBC) в его категории, 
но она постоянно срывалась в пер-
вую очередь из-за финансовых и ор-

ганизационных разногласий. Пое-
динок против Уорда, несомненно, в 
список обязательно попадет. Более 
того, он может превратиться в глав-
ный хит очередного сезона.

31-летний Андре Уорд — это без-
условная знаменитость американ-
ского профессионального бокса. 
Он выиграл все 28 проведенных в 
профессионалах матчей, завоевал 
чемпионский титул в категории до 
76,2 кг и неоднократно его отстаи-
вал, справляясь с другими суперзве-
здами — Миккелем Кесслером, Арту-
ром Абрахамом, Карлом Фрочем. На 
стыке прошлого и нынешнего деся-
тилетий он вошел в список наиболее 
востребованных у публики и наибо-
лее высокооплачиваемых боксеров.

Правда, недавно у Уорда был 
длившийся почти полтора года пе-
рерыв в выступлениях, связанный и 
с травмами, и с разногласиями с про-
моутером Дэном Гузеном, а некото-
рые эксперты говорили о том, что он 
даже может закончить со спортом. 
Но американец вернулся на ринг, пе-
рейдя в более тяжелую категорию. И 
уже его первый после возвращения 
бой показал, что популярность Уор-
да за время простоя никуда не де-
лась. За выигрыш в разминочном, 
по сути, поединке у британца Пола 
Смита в июне он получил $2 млн — 
чрезвычайно солидный по сегод-
няшним меркам гонорар.

Матч против Сергея Ковалева дол-
жен оказаться еще более выгодным 
с финансовой точки зрения. Кэти 
Дува уже сообщила, что канал HBO, 
лидер в области боксерских транс-
ляций, покажет его в своем плат-
ном сегменте. В него попадают толь-
ко матчи, имеющие огромный ком-
мерческий потенциал. Госпожа Дува 
не сомневается, что матч Ковалева 
с Дувой относится к этому разряду: 
ведь в нем, на ее взгляд, определит-
ся новый «король бокса», который 
займет место, освобожденное завер-
шившим в этом году карьеру Флой-
дом Мейуэзером.

Алексей Доспехов

В заключительном матче 
16-го тура «Ростов» дома 
сыграл вничью с «Уфой» — 
1:1. Таким образом, подо-
печные Курбана Бердыева 
не смогли впервые в исто-
рии клуба одержать пять 
побед подряд в чемпиона-
те страны, хотя и закрепи-
лись на втором месте, на-
брав 31 очко.

На данный момент «Ро-
стов» — едва ли не самый па-
радоксальный клуб россий-
ской премьер-лиги. Прежде 
всего потому, что уже начал-
ся второй круг, а команда, в 
которой до недавнего време-
ни на протяжении несколь-
ких месяцев с задержками 
выплачивалась зарплата, за-
нимает второе место, опере-
жая таких финансово обес-
печенных конкурентов, как, 
например, «Зенит», «Локомо-
тив» и «Спартак».

Кстати, о зарплате. При-
мерно две недели назад, 
вскоре после того как ро-
стовчане обыграли на вы-
езде «Урал», известный ро-
стовский бизнесмен Иван 
Саввиди в очередной раз на 
безвозмездной основе выде-
лил клубу кругленькую сум-
му для погашения задолжен-
ности перед футболистами, в 
данном случае — 50 млн руб. 
Кроме того, господин Савви-
ди заявил о своей готовности 
стать официальным спонсо-
ром клуба, президентом ко-
торого, кстати, был с 2002 по 
2005 год. Однако данный во-
прос еще не решен.

Другим ростовским пара-
доксом является ситуация 
с главным тренером Курба-
ном Бердыевым. Хотя на са-
мом деле это никакой не па-
радокс, а пример истинного 
профессионализма. 63-лет-
нему специалисту многие 
предрекают возвращение 
в тот самый «Рубин», кото-
рый он тренировал с 2001 по 
2013 год и дважды приводил 
к чемпионству, однако Бер-
дыев продолжает честно тру-
диться на нынешнем месте и 

выдавать на-гора результат, 
которому опять-таки мно-
гим клубам-грандам остает-
ся лишь завидовать.

Отсюда вопрос: неужели 
Курбан Бердыев все-таки по-
кинет «Ростов», который, в 
отличие от «Рубина», не про-

сто уверенно держится в зо-
не еврокубков, а претендует 
ни много ни мало на участие 
в Лиге чемпионов? Оконча-
тельный ответ на него, впол-
не возможно, мы получим 
4 декабря, когда «Ростов» в 
своем заключительном мат-
че перед зимним перерывом 
сыграет дома… с тем самым 
«Рубином» (перед этим, 30 
ноября, ему еще предстоит 
помериться силами с «Крас-
нодаром», и это наверняка 
будет еще более серьезным 
испытанием).

Ну а пока «Ростов» не смог 
установить рекорд клуба — 
выиграть в чемпионате Рос-
сии пятый матч подряд, сыг-
рав дома вничью с «Уфой» — 
1:1. В первом тайме встречи 
хозяева вышли вперед по-
сле того, как бразилец Мар-
синью сбил в своей штраф-
ной молдаванина Александ-
ра Гацкана, а Дмитрий Полоз 
реализовал пенальти в воро-

та Давида Юрченко. Одна-
ко удержать победный счет 
«Ростову» не удалось. После 
перерыва отличился — но 
уже в положительном смы-
сле слова — все тот же Мар-
синью, который головой за-
мкнул подачу после розыг-
рыша углового.

Это, конечно, не сенса-
ция, но довольно крупная 
неожиданность, поскольку 
гости в турнирной таблице 
находятся на 13-м месте. «Ро-
стов» остается непобедимым 
соперником для «Уфы», тем 
не менее башкирский клуб 
набрал первое очко в четы-
рех матчах под руководст-
вом Евгения Перевертайло, 
сменившего у руля команды 
Игоря Колыванова.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новак Джокович подбирается к сотне
Сербский теннисист за сезон заработает более $20 млн

Сергей Ковалев в следующем году имеет шанс стать участником  
одного из самых дорогих боев сезона   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

За склонение 
к применению  
допинга предлагают 
установить уголовную 
ответственность
Член фракции «Единая Россия» Иль-
дар Гильмутдинов внес в Госдуму за-
конопроект, предлагающий устано-
вить уголовную ответственность за 
склонение спортсмена к употребле-
нию допинга, следует из базы данных 
нижней палаты парламента. Соглас-

но тексту документа, поправки пред-
лагается внести в Уголовный кодекс 
РФ, дополнив его ст. 230.1 «Склоне-
ние спортсмена к использованию суб-
станций и (или) методов, запрещен-
ных для использования в спорте».

Склонение спортсмена трене-
ром, врачом или иным лицом, от-
ветственным за подготовку спор-
тсмена к соревнованиям, до, во вре-
мя или после соревнования к ис-
пользованию допинга наказывает-

ся штрафом в размере до 500 тыс. 
руб. или в размере заработной пла-
ты или иного дохода осужденно-
го за период до шести месяцев с ли-
шением права занимать опреде-
ленные должности или занимать-
ся определенной деятельностью на 
срок до трех лет или без такового.

То же деяние, совершенное груп-
пой лиц по предварительному сгово-
ру или в отношении заведомо несо-
вершеннолетнего спортсмена либо 

двух или более спортсменов, с при-
менением насилия или с угрозой его 
применения наказывается штрафом 
в размере до 1 млн руб. или в разме-
ре заработной платы или иного до-
хода осужденного за период до одно-
го года либо лишением свободы на 
срок до одного года с лишением пра-
ва занимать определенные должно-
сти или заниматься определенной 
деятельностью на срок до трех лет 
или без такового. «Р-Спорт»

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Испании
12-й тур. «Бетис»—«Атлетико» 0:1 (Коке, 7). Поло-
жение команд. 1. «Барселона» — 30 очков. 2. «Ат-
летико» — 26. 3. «Реал» — 24. 4. «Сельта» — 21. 5. 
«Вильярреал» — 21. 6. «Эйбар» — 20.

Чемпионат Италии

13-й тур. «Интер»—«Фрозиноне» 4:0 (Бьябьяни, 
29; Икарди, 53; Мурильо, 87; Брозович, 90+2). По-
ложение команд. 1. «Интер» — 30 очков. 2. «На-
поли» — 28. 3. «Фиорентина» — 28. 4. «Рома» — 27. 
5. «Сассуоло» — 22. 6. «Ювентус» — 21. 7. «Ми-
лан» — 20.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Каролина»—«Лос-Анджелес» 4:3. «Колумбус»—
«Сан-Хосе» 3:5 (Бобровский («Колумбус») отразил 
24 броска из 28). «Монреаль»—«Нью-Йорк Айлен-
дерс» 4:2 (Марков («Монреаль»), 0+1). «Ванкувер»—
«Нью-Джерси» 2:3.

Теннис
ATP World Tour Finals в Лондоне. 
Призовой фонд — $7 млн
Финал. Новак Джокович (Сербия, 1)—Роджер Фе-
дерер (Швейцария, 3) 6:3, 6:4.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 585 очков. 2 
(2). Энди Маррей (Великобритания) — 8670. 3 (3). 
Роджер Федерер — 8265. 4 (4). Станислас Ваврин-
ка (оба — Швейцария) — 6865. 5 (5). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 5230. 6 (6). Томаш Бердых (Чехия) — 
4620. 7 (7). Давид Феррер (Испания) — 4305. 8 (8). 
Кеи Нисикори (Япония) — 4235. 9 (9). Ришар Гаске — 
2850. 10 (10). Жо-Вильфрид Тсонга (оба — Фран-
ция) — 2635. 11 (11). Джон Иснер (США) — 2495. 12 
(12). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2475. 13 (13). Марин 
Чилич (Хорватия) — 2405. 14 (14). Милош Раонич 
(Канада) — 2170. 15 (15). Жиль Симон (Франция) — 
2145. 16 (16). Давид Гоффен (Бельгия) — 1805. 17 
(17). Фелисиано Лопес (Испания) — 1690. 18 (18). 
Бернард Томич (Австралия) — 1675. 19 (19). Бенуа 
Пер (Франция) — 1633. 20 (20). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 1600… 50 (50). Теймураз Габашвили — 
863... 77 (79). Андрей Кузнецов — 663… 88 (88). 
Евгений Донской (все — Россия) — 615.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9945 очков. 2 (2). Си-
мона Халеп (Румыния) — 6060. 3 (3). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 5200. 4 (4). Мария Шарапова 
(Россия) — 5011. 5 (5). Агнешка Радваньска (Поль-
ша) — 4500. 6 (6). Петра Квитова (Чехия) — 4220. 
7 (7). Винус Уильямс (США) — 3790. 8 (8). Флавия 
Пеннетта (Италия) — 3621. 9 (9). Луция Шафаржо-
ва (Чехия) — 3590. 10 (10). Ангелика Кербер (Герма-
ния) — 3590. 11 (11). Каролина Плишкова (Чехия) — 
3285. 12 (12). Тимеа Бачински (Швейцария) — 3133. 
13 (13). Карла Суарес Наварро (Испания) — 3090. 14 
(14). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2900. 15 (15). 
Роберта Винчи (Италия) — 2785. 16 (16). Ана Ива-
нович (Сербия) — 2645. 17 (17). Каролина Возняцки 
(Дания) — 2641. 18 (18). Мэдисон Кис (США) — 2600. 
19 (19). Элина Свитолина (Украина) — 2590. 20 (20). 
Сара Эррани (Италия) — 2525… 23 (23). Екатери-
на Макарова — 2201… 25 (25). Светлана Кузне-
цова — 2006… 28 (28). Анастасия Павлюченко-
ва — 1840… 36 (36). Дарья Гаврилова — 1300… 
61 (58). Маргарита Гаспарян — 921… 75 (74). 
Дарья Касаткина — 812… 87 (87). Евгения Ро-
дина (все — Россия) — 716.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Конькобежный спорт
Этап Кубка мира  
в Солт-Лейк-Сити (США)
Мужчины
500 м. Первый старт. 1. Павел Кулижников 
(Россия) — 33,98 (мировой рекорд; Кулижни-
ков побил собственный рекорд — 34,00, установ-
ленный 15 ноября 2015 года в Калгари (Канада)). 
500 м. Второй старт. 1. Кулижников — 34,13. 
1000 м. 1. Кулижников — 1.06,70. 10 000 м. 1. 
Тед-Ян Блумен (Канада) — 12.36,30 (мировой ре-
корд). 2. Свен Крамер (Нидерланды) — 12.44,26. 
Командный спринт. 1. Канада — 1.17,75 (миро-
вой рекорд). 2. Россия (Андрей Кузнецов, Алек-
сей Есин, Кирилл Голубев) — 1.19,12. 3. Нидерлан-
ды — 1.19,20.
Женщины
5000 м. 1. Мартина Сабликова (Чехия) — 6.47,42. 
2. Наталья Воронина (Россия) — 6.53,16. 1500 м. 
1. Хизер Ричардсон-Бергсма — 1.50,85 (мировой 
рекорд). 2. Бриттани Боуи (обе — США) — 1.51,31.
Командный спринт
1. Китай — 1.24,65 (мировой рекорд). 2. Россия 
(Екатерина Шихова, Надежда Асеева, Ольга Фатку-
лина) — 1.26,07.

Новак Джокович станет первым 
в истории теннисистом, которо-
му удалось за сезон заработать 
на корте более $20 млн. То есть 
больше, чем подавляющему чи-
слу конкурентов за всю карьеру. 
В списке наиболее высокоопла-
чиваемых теннисистов в истории 
серб пока идет вторым с неболь-
шим отставанием от  Роджера 
Федерера. Но, скорее всего, 
уже в следующем году оба прео-
долеют планку $100 млн. Такие 
заработки нынешних лидеров 
мирового тенниса наверняка вы-
зывают зависть героев прошло-
го. Ведь, например, великий Пит 
Сампрас, сумевший за карьеру 
выиграть 14 турниров Большого 
шлема, от Джоковича и Федере-
ра по деньгам отстает более чем 
в два раза.

Блестящий сезон, проведенный 
Новаком Джоковичем, помимо ти-
тулов, среди которых стоит выде-
лить три выигранных турнира Боль-
шого шлема и итоговый чемпио-
нат года, выльется для него еще и 
в очень солидное увеличение бан-
ковского счета. На данный момент 
сербский теннисист уже заработал 
$18,77 млн. Но в скором времени 
он, несмотря на то что сезон ATP уже 
завершен, получит еще $2,825 млн. 
Это бонус, причитающийся за заво-
евание первого места в рейтинге по 
итогам сезона, плюс за то, что серб 
выступил на семи из восьми турни-
ров серии Masters 1000. То есть сум-
марный заработок Джоковича имен-
но от основной деятельности соста-

вит $21,595 млн за сезон. А ведь до 
сих пор никому не удавалось пре-
одолеть отметку $20 млн призо-
вых за год. К слову, предыдущий ре-
корд по годовому теннисному до-
ходу, установленный Рафаэлем На-
далем в 2013 году, составил «всего» 
$14,56 млн. Ну а общие теннисные 
доходы за всю карьеру Джоковича 
достигнут отметки $91,22 млн.

По последнему показателю Новак 
Джокович пока еще не является ли-
дером. На первом месте идет Роджер 
Федерер. Да, великий швейцарский 
теннисист провел сезон куда хуже 

серба и, в отличие от него, не заво-
евал ни одного титула на главных 
турнирах. Как следствие, год он за-
вершил почти с трехкратным отста-
ванием от первой ракетки мира — 
$7,81 млн. Но, учитывая, что за карь-
еру Федерер выиграл рекордные 17 
турниров Большого шлема, неуди-
вительно, что он заработал на корте 
$96,43 млн и пока опережает Джоко-
вича. Исходя из приведенных цифр 
очевидно, что уже в 2016-м как ми-
нимум один из двух лидеров миро-
вого тенниса, а скорее всего, оба пре-
одолеют отметку $100 млн, получен-
ных благодаря умению лучше дру-
гих играть в теннис.

Столь стремительное обогащение 
нынешних лидеров мирового тен-
ниса, наверное, вызывает легкую за-
висть у героев прошлого. И речь, раз-

умеется, идет не об игроках времен 
Артура Эша, который в 1968 году за 
победу на US Open получил $20 (на 
самом деле главный приз составлял 
$12 тыс., но Эш, не обладавший на 
тот момент статусом профессионала, 
поскольку являлся служащим армии 
США, имел право только на суточ-
ные), а, например, о Пите Сампрасе.

14-кратный победитель турниров 
Большого шлема, конечно, по праву 
считается легендой мирового тенни-
са. Но это довольно свежая легенда — 
свой последний турнир Большого 
шлема американец выиграл в 2002 
году (US Open). Так вот за карьеру Пит 
Сампрас заработал лишь вдвое боль-
ше, чем Джокович за один год,— 
$43,28 млн. Лучшим сезоном — в 
том, что касается денег,—был 1997-
й, принесший Сампрасу $6,5 млн. 
Даже с учетом поправки на инфля-
цию заработок Сампраса составил 
бы $9,6 млн, что сильно меньше до-
стижения Джоковича. Но в этом нет 
ничего удивительного, если вспом-
нить, как менялись призовые на тен-
нисных турнирах с начала столетия. 
Так если призовой фонд US Open, са-
мого богатого турнира в мире, в 2001 
году составлял $15,461 млн, а чемпи-
онам причиталось по $800 тыс., то 
уже в 2007-м призовой фонд перева-
лил за $20 млн, в 2012-м превысил 
$25 млн, а в уходящем сезоне и вовсе 
достиг $42,253 млн. Чемпионам при 
этом причиталось по $3,3 млн. В на-
чале века, даже выиграв все четыре 
турнира Большого шлема, нельзя бы-
ло заработать такие деньги.

Александр Петров

Новак Джокович (на фото) 
лишь за один сезон заработал 
половину от того, что великий 
Пит Сампрас получил за всю 
карьеру   ФОТО AP

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 11 3 2 28:15 36

2. «Ростов» 9 4 3 21:14 31

3. «Локомотив» 9 3 4 26:19 30

4. «Зенит» 8 5 3 32:18 29

5. «Спартак» 8 2 6 23:21 26

6. «Краснодар» 6 6 4 24:16 24

7. «Терек» 5 9 2 21:16 24

8. «Урал» 6 4 6 23:25 22

9. «Рубин» 6 1 9 18:22 19

10. «Динамо» 4 7 5 17:21 19

11. «Крылья Советов» 5 3 8 12:19 18

12. «Амкар» 4 4 8 14:22 16

13. «Уфа» 3 5 8 13:25 14

14. «Кубань» 2 8 6 21:23 14

15. «Мордовия» 2 7 7 18:21 13

16. «Анжи» 2 5 9 15:29 11

В матче с «Уфой» 
 футболисты «Ростова» 
(слева Павел Моги-
левец) упустили шанс 
приблизиться к ЦСКА 
на расстояние одной 
победы    
ФОТО РИА НОВОСТИ

16-й тур
«Ростов»—«Уфа» 1:1
Полоз, 29 (пен.) — Марсинью, 55.
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